ALTERACIONES DE LA DINÁMICA FAMILIAR POR LA DISPUTA DE TERRITORIOS DE GRUPOS ILEGALES DE 15 FAMILIAS RESIDENTES DEL BARRIO VIENTO LIBRE DEL MUNICIPIO DE TUMACO NARIÑO, AÑO 2017-2018

ESTEFANY GERALDIN QUIÑONES VALLECILLA LISETH TATIANA CUERO ROSALES



FUNDACIÓN UNIVERSITARIA DE POPAYÁN PROGRAMA DE TRABAJO SOCIAL POPAYÁN – CAUCA 2019

ALTERACIONES DE LA DINÁMICA FAMILIAR POR LA DISPUTA DE TERRITORIOS DE GRUPOS ILEGALES DE 15 FAMILIAS RESIDENTES DEL BARRIO VIENTO LIBRE DEL MUNICIPIO DE TUMACO NARIÑO, AÑO 2017-2018

ESTEFANY GERALDIN QUIÑONES VALLECILLA LISETH TATIANA CUERO ROSALES

Trabajo de Grado realizado para optar al título de Trabajadora Social

MARIA CRISTINA DURÁN ASESORA



FUNDACIÓN UNIVERSITARIA DE POPAYÁN PROGRAMA DE TRABAJO SOCIAL POPAYÁN – CAUCA 2019

DEDICATORIA

Nuestra tesis se la dedicamos con mucho amor y cariño a nuestros amados padres, (Tania Rosales, Fredy Cuero) y (Carmen Vallecilla, Jorge Quiñones), quienes durante estos 4 años de la carrera no se dieron por vencida y siguieron de la mano juntos con nosotras, para así poder lograr sacarnos adelante, quienes día a día creyeron en nosotras y pusieron todas sus ganas y esfuerzos para que alcanzáramos nuestros sueños de ser profesionales y poder desempeñar como tal nuestra profesión de Trabajo Social, durante toda esta trayectoria nuestro deseo siempre fue que ellos se sintieran orgullosos y que llegara este día, en donde recogerán los frutos de lo que sembraron, creyendo firmemente en nuestras capacidades y todos los días nos brindaron su apoyo, amor y sobre todo comprensión.

AGRADECIMIENTOS

Primeramente agradecer a Dios por habernos guidado en nuestra carrera profesional de trabajo social el cual permitió culminar nuestro propósito y metas, permitiéndonos tener mucha fortaleza, paciencia para así lograr un buen aprendizaje el cual nos permitió cambiar nuestras vidas porque aprendimos hacer mejores personas para nosotros y la sociedad.

Le damos gracias a nuestros padres por brindarnos amor, cariño y ese apoyo único e incondicional lo cual permitió hacer este sueño realidad este triunfo es de gran emoción para nosotras y poderlo compartir juntos en este día gracias al Dios todo poderoso que permitió que estuviéramos juntos lleno de vida, salud y amor. Finalmente agradecer a nuestra tutora y decana María cristina Duran por su colaboración apoyo y conocimiento guiándonos y aportándonos varios saberes los cuales fueron importantes para poder realizar nuestro trabajo de grado de igual forma a cada uno de nuestros profesores que fueron un apoyo y guía compartiéndonos cada uno de su saberes y experiencias con amor a su labor dedicación, por los consejos en momentos difíciles regalos y así mismo el apoyo lo cual nos permitió ser profesionales.



NOTA DE ACEPTACIÓN

El presidente del Jurado y los jurados del trabajo denominado "Alteración de la dinámica familiar por la disputa de territorios de grupos ilegales de 15 familias residentes del barrio Viento Libre del Municipio de Tumaco - Nariño, año 2017 - 2018", presentado por la estudiante Estefany Geraldin Quiñones Vallecilla, una vez revisado el informe final y aprobada la sustentación del mismo, autorizan para que se realicen los trámites

concernientes para optar al título de Trabajadora Social.

Firma Presidente de Jurado Rened Siri Fajardo Botina

Fírma del Julado

Iván Andrés Gutiérrez Falla



Sedes administrativas: Claustro San José Calle 5 No. 8-58 - Los Robles Km 8 vía al sur Sede Norte del Cauca: Calle 4 No. 10-50 Santander de Qulichao



NOTA DE ACEPTACIÓN

El presidente del Jurado y los jurados del trabajo denominado "Alteración de la dinámica familiar por la disputa de territorios de grupos ilegales de 15 familias residentes del barrio Viento Libre del Municipio de Tumaco - Nariño, año 2017 - 2018", presentado por la estudiante Liseth Tatiana Cuero Rosales, una vez revisado el informe final y aprobada la sustentación del mismo, autorizan para que se realicen los trámites concernientes para optar al título de Trabajadora Social.

Firma Presidente de Jurado Rened Siri Fajardo Botina

Iván Andrés Gutiérrez Falla



Sedes administrativas: Claustro San José Calle 5 No. 8-58 - Los Robles Km 8 vía al sur Sede Norte del Cauca: Calle 4 No. 10-50 Santander de Qulichao

TABLA DE CONTENIDO

Pág.

INTRODUCCIÓN		
1. 1.1 1.2	PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMADESCRIPCIÓN DEL PROBLEMAPREGUNTA DE INVESTIGACIÓN	9
2.	JUSTIFICACIÓN	12
3. 3.1 3.2	OBJETIVOSOBJETIVOS ESPECÍFICOS	15
4. 4.1 4.2 4.3 4.4	MARCO REFERENCIAL	16 20 21
5. 5.1 5.2 5.3 5.4 5.5	MARCO CONCEPTUAL ALTERACIONES DE LA DINÁMICA FAMILIAR LOS PROTAGONISTAS DEL CONFLICTO ARMADO DISPUTA DE TERRITORIOS DESPLAZAMIENTO FORZADO FAMILIA	24 24 24 25
6.	MARCO CONTEXTUAL	26
7. 7.1 7.2 7.3	PROCESO METODOLÓGICO	30
8. 8.1 8.2 8.2.1 8.2.2 8.2.3 8.2.4		32 35 36 38

	Entrevista Número 5	
8.2.6	Entrevista Numero 6	46
7.	ANÁLISIS DE RESULTADOS	49
9.	CONCLUSIONES	52
8.	RECOMENDACIONES	53
BIBLIOGRAFÍA54		
ANEX	OS	58
Anexo A. Preguntas piloto para el desarrollo de la investigación		58
Anexo B. Resultados Tumaco 2017		

INTRODUCCIÓN

En el territorio colombiano se ha desarrollado en el transcurso de los años una continua guerra que ha marcado la sociedad, impidiendo progresar en el ámbito global y generando víctimas en combate y terceros civiles que no hacen parte de los enfrentamientos o acaparamiento de tierras con fines ilegales bajo fuerza y terror.

Enfatizando en el territorio de investigación, Tumaco, desde la década de los noventa, se ha convertido en un escenario de guerra donde los civiles son las principales víctimas de este flagelo que incrementa periódicamente la extinción de dominio, violación al derecho de la propiedad privada, trabajo informal, problemas de salud físicos y psicológicos, extorsión a la población, homicidio a y narcotráfico.

La trasformación del municipio de Tumaco se logra observar en tres períodos claves, el primero se desarrolló en el año de 1999 cuando en los departamentos de Meta, Caquetá y Putumayo se configuraron como en los principales blancos militares del Estado, dado que los cultivos ilícitos allí presentes empezaron a incrementar y a introducirse en departamentos fronterizos como Nariño. En un idéntico contexto los grupos armados ilegales se replegaron paulatinamente desde los municipios del centro del país donde ejecutaban sus actividades hacia la periferia, en búsqueda de zonas que les permitiera resguardarse.

El segundo periodo se desarrolló al de la afluencia del Bloque Libertadores del Sur al municipio y la concentración de violencia que se desenlazó en el marco del altercado territorial con el grupo armado más dominante de Colombia denominado las FARC, generando desplazamiento de familias de sus tierras y creando terror dentro de la comunidad por las continuas amenazas y el uso excesivo de la fuerza y las torturas.

Es importante resaltar que esta inseguridad se presenta a causa de la ausencia del gobierno es estas áreas alejadas del país, no existe unas políticas que garanticen la seguridad de los habitantes, ni un servidor público que vele por el cumplimiento de sus derechos, mientras tanto los terratenientes y narcotraficantes hacen presencia en el sector generando terror y despojos violentos en terrenos que son utilizados por los mismos para continuar con sus actos ilegales.

Finalmente se presenta la tercera etapa, que se fortaleció en el año 2009 con la ejecución del proyecto denominado del Plan Renacer de las FARC, con el que orientaron su maniobrar en los diferentes territorios de la periferia del país y se enmarco la estrategia que produjo un grupo ilegal cimentado en actividades ilegales como narcotráfico e incremento de alianzas de grupos delictivos.

Es por lo anterior que se precisa la complejidad de esta problemática, en tanto se denota la relevancia de llevar a cabo la presente investigación puesto que será una herramienta para reflexionar sobre los argumentos a desarrollar a favor de los individuos y grupos familiares que han sido víctimas directas de esta crisis social como lo es la disputa de territorios existente en el territorio colombiano.

1. PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA

1.1 DESCRIPCIÓN DEL PROBLEMA

Si bien Colombia es un Estado que frecuentemente se ha caracterizado por registrar múltiples conflictos y formas diversas de violencia. Lograr la comprensión de estos conflictos y su incidencia en la configuración territorial, es un verdadero reto para la consolidación de un periodo de pos negociación del conflicto. A esto se le suma que es posible afirmar que las relaciones de poder en el marco del conflicto armado de las Fuerzas del Estado, de las guerrillas involucradas, FARC, ELN, así como de los paramilitares, y en los últimos años de las bandas criminales, se ven reflejadas sobre el territorio de una manera diferenciada.

Con relación a lo anterior las principales víctimas son las familias que reciben directamente los impactos de la guerra teniendo en cuenta que en una misma familia, cada miembro puede sufrir diversos impactos: secuestro, viudez, desplazamiento, muerte, amenazas, extorsión, lo que, en conjunto, erosiona la vida familiar y obliga al grupo a recomponerse por desmembramiento y por cambios en la estructura de relaciones, en las funciones, en los roles y en el manejo de la autoridad Por efectos del conflicto armado, lo que las personas y las familias han aprendido en su entorno, aquello que les ha permitido sobrevivir, relacionarse y ocupar un lugar en él deja de ser el referente de seguridad e identidad. Paulatinamente, todo cambia, la gente se encuentra sin saber cómo actuar y empieza a desconfiar de todo y de todos, hasta de las propias capacidades para desempeñarse en un medio que se ha convertido en extraño.

La guerra rompe con las formas tradicionales de relación e introduce nuevas dinámicas de poder y dominación que intentan llegar hasta lo más íntimo de la vida familiar. Por ello, lo hasta entonces establecido empieza a ser frágil, se ve amenazado o tambalea. La familia se ve obligada a reorganizarse para enfrentar las nuevas situaciones, ofrecer protección a sus miembros y encontrar estrategias de subsistencia que le permitan conservarse a pesar de los embates del conflicto armado, secuestros, amenazas, asesinatos selectivos, masacres, desplazamiento, vinculación.

La configuración de los territorios, es el resultado de las relaciones de poder de los actores armados que en él intervienen, bajo lógicas geoestratégicas los factores sociales determinantes en la disputa de territorio de Tumaco Nariño, por los grupos armados ha producido graves consecuencias, la principal falencia es el quebrantamiento los derechos humanos establecidos en el derecho internacional humanitario debido a los desplazamientos forzados continuos que se presentan en el territorio, la desaparición forzada, el secuestro, los homicidios, extorciones, esparcimiento dentro del territorio de sustancias psicoactivas que finalmente

generan un resaltado infructuoso donde la población es la principal víctima por los daños físicos y psicológicos que se desencadenan.

La presencia de estos grupos ha hecho que el municipio de Tumaco se convierta en escenario del acaparamiento de tierras para instaurar el negocio del narcotráfico.

Que se lo disputa con grupos de paramilitares (Rastrojos, el ELN) y narcotraficantes de otros países como (México). Problemática que revela el drama que padece Tumaco no solo por la presencia de grupos armados al margen de la ley, sino también por las diferentes acciones bélicas que han generado desplazamientos, acciones criminales, muertas violentas y específicamente el cultivo y comercialización de hoja de coca, convertido en una salida económica, social para los campesinos y las poblaciones vulnerables que descubrieron en dicho cultivo, precios remunerables con un alto nivel de rentabilidad económica, en el menor tiempo posible¹.

La sociedad está siendo denigrada socialmente por los intereses individualistas de unos pocos hacia el acaparamiento continuo de territorio y dineros ilegales que devastan la sociedad y los núcleos familiares en general, en tanto su gran mayoría se encuentran fragmentados, por la continua guerra y esparcimiento violento en diferentes regiones del país en búsqueda de la protección estatal y apoyo de la comunidad.

Según los autores Sánchez y Chacón, presentan como evidencias empíricas sobre el impacto de la descentralización y demás reformas políticas administrativas en relación con el conflicto armado en el marco de las dinámicas familiares que demuestran que los actores encontraron en el poder local una oportunidad para acceder a recursos y posesionarse en estos territorios a través de la coacción, para acceder al control y dominio territorial; redefiniendo de esta forma las características del conflicto. En el caso específico de la insurgencia se dio un proceso de reacomodamiento estratégico en función de las transformaciones derivadas de la descentralización².

Como lo expresa Vélez al referirse a las guerrillas del ELN y FARC:

_

¹PATIÑO, Edy., SANTACRUZ, Carolina., URBINA, Alba., VALENCIA, Sara. Cultivos ilícitos en Tumaco-Nariño después del proceso de paz con las FARC. San Juan de Pasto-Colombia. 2018. Disponible

https://expeditiorepositorio.utadeo.edu.co/bitstream/handle/20.500.12010/5800/2018CoUNFCEA_E GGGPPati%C3%B1oSantacruzUrbinaValenciaCultivosIlicitosTumacoNari%C3%B1oProcesoPazFA RC.pdf?sequence=1&isAllowed=y.

² SÁNCHEZ y CHACÓN. 2002.

Antes la guerrilla se financiaba principalmente de asaltos bancarios, apoyos voluntarios de los campesinos y algunas vacunas a los ganaderos, que luego pasó a financiarse con la industria del secuestro, la extorsión generalizada, los cultivos ilícitos, el petróleo, el carbón y el oro, lo que los lleva a movilizarse a los municipios donde están estos recursos³.

En lo que respecta a los impactos del proceso de apertura económica y consolidación de una economía globalizada.

Por su parte Pécaut se refiere a los recursos financieros de las FARC y en general aplicaría a todos los actores armados irregulares] menciona el paso a actuaciones guiadas bajo una lógica exclusivamente económica. Las fuentes de financiación de este grupo guerrillero hasta principios de los noventa estuvieron basadas en la extorsión, los secuestros y el narcotráfico. A partir de 1995, la economía de la droga se convierte en las FARC en la principal fuente de financiación⁴.

1.2 PREGUNTA DE INVESTIGACIÓN

¿Cuáles son las alteraciones de la dinámica familiar por la disputa de territorios de grupos ilegales de 15 familias residentes del barrio Viento Libre del municipio de Tumaco - Nariño, año 2017-2018?

2 1

³ VÉLEZ.

⁴ PÉCAUT.

2. JUSTIFICACIÓN

El municipio de Tumaco, en el transcurso de los años durante la última década se ha desarrollado un entorno violento que lo categoriza como el más afectado no solo por los conflictos armados dentro del territorio sino también por el exportación, consumo y comercialización de sustancia psicoactiva, las cuales,

Actualmente reportan un numero considerado de cultivos de hoja de coca, siendo el más importante del departamento de Nariño y del país, problemática que se considera relevante no solo por las cifras sino también por las consecuencias que genera a mediano y largo plazo, fortaleciendo el conflicto armado y la presencia de actores ilegales de corte nacional e internacional, como es el caso del cartel de Sinaloa (México) considerado uno de los carteles de narcotráfico más grande e importantes del mundo⁵.

Otro de los flagelos que marca la región son los grupos guerrilleros que en casos muy particulares reclutan a integrantes de las familias campesinas para que desarrollen sus actividades ilegales en zonas de contingencia, alejándolos de sus hogares y familiares, sin volver a tener noticia alguna de estos individuos.

Es relevante mencionar que los cultivos ilícitos son factibles en este tipo de zona donde el terreno es fértil y permite este tipo de cultivo gracias la ausencia de autoridad gubernamental, además que generan una remuneración altamente lucrativa y es por esto que muchos agrícolas con terrenos extensos ingresan a la ejecución de este tipo de actividades, observamos en las encuestas realizadas que más de la mayoría a desarrollado esta actividad, en su mayoría mencionó que es por razones de necesidad y en casos particulares por que se encuentran coaccionados por grupos ilegales presentes en la zona.

Problemática que es importante, debido a las cifras alcanzadas y al impacto tanto económico, militar y estratégico, el cual requiere el apoyo gubernamental por parte del estado y de la atención de las actividades necesarias para promover técnicas que indaguen la renovación y ejecución de programas de beneficio social y económico de gran impacto que contribuyan al mejoramiento del contexto que vivencian las personas que se desenvuelven en el municipio de Tumaco Nariño.

Del mismo modo en revisión documental orientada sobre la dinámica familiar los cambios, interacciones y dinámicas a partir de agentes externos como el conflicto armado se destaca la llevada a cabo en universidades de la Ciudad de Bogotá con unidad académica de Trabajo Social investigaciones realizadas desde el año 2000

_

⁵ Ibid., p.15

hasta el 2010⁶, las cuales fueron: Corporación Universitaria Minuto de Dios, Corporación Universitaria Monserrate y Universidad de la Salle, y por último se retomó un trabajo de intervención de la Universidad Pontificia Bolivariana de la Facultad de psicología donde se identificaron en los documentos revisados características como: El conflicto armado interno en Colombia lo han abordado a partir de la población desplazada, y reinsertados ya sea hombre o mujer, sin embargo que se convierte en víctima de esta problemática social en relación con las transformaciones dadas dentro de la dinámica familiar donde la información es mínima.

Igualmente, los autores Hortúa, A, Llano Flórez, L, Molina Córdoba, D. y Zanabria Arias, realizaron una investigación respecto a las repercusiones del conflicto armado a nivel familiar y personal⁷. Así mismo, las investigaciones están centradas en el proceso de desmovilización y desplazamiento forzado; al presentarse como situaciones de esta guerra.

Cabe resaltar, en una de las investigaciones titulada "la importancia de las familias para las/os adolescentes desvinculadas/os del conflicto armado colombiano en donde se evidencia la importancia que le dan los adolescentes desvinculados a la familia" reconociendo el sistema familiar como un espacio donde emergen múltiples relaciones e interrelaciones que les aporta en su condición de adolescentes como a su desarrollo; que poco a poco se van convirtiendo en la matriz de la identidad para que él tenga la oportunidad de continuar con la construcción de un proyecto de vida a partir de las nuevas condiciones socioeconómicas, y culturales en donde está inmerso.

Encaminados en investigaciones similares se encuentra la de Hortúa y otros, quien en su estudio destacó a través de los relatos de los sujetos de investigación, por un lado, la preponderancia que le otorgan a la familia además el tener relaciones estables entre sus miembros, duraderas, basadas en el afecto, el cariño y el otro, el que al tratarse de distintas experiencias de vida familiar, en algunos casos se encontró "las relaciones entre sus miembros eran distantes con tendencia al desligamiento a todo nivel y conflictivas generadoras de dificultades e incompatibilidad de caracteres".

Ahora bien, según varios factores involucrados en la manera en que los diversos actores del conflicto armado han incidido en la configuración territorial. De algún

⁶ CASTRILLÓN SÁNCHEZ, Pedro Pablo y PALACIO VALENCIA, María Cristina. Conflicto armado y desplazamiento forzado en el eje cafetero: la emergencia de nuevas voces urbanas. Revista De Paso: Rostros y Caminos. 2004. Manizales: Mesa interinstitucional en torno al desplazamiento forzado por el conflicto armado en Caldas.

⁶ BALIBAR, Étienne. Violencias, identidades y civilidad. Para una cultura política global. Barcelona: Gedisa. 2005.

⁷ HORTÚA, A.; LLANO FLÓREZ, L.; MOLINA CÓRDOBA, D, y ZANABRIA ARIAS. 2005.

⁸ Ibid.

modo se ve el narcotráfico como ha influenciado en el desarrollo de la violencia armada en Colombia; por otro lado, las reformas iniciadas por el Estado desde mediados de los ochenta: primero la descentralización, después la apertura económica y posteriormente las reformas políticas, administrativas y económicas de la constitución de 1991. Estas políticas ofrecieron de manera perversa, posibilidades a los ilegales de fortalecer su poder local e influenciar sobre los distintos territorios de Colombia que les representara un valor estratégico.

Según los autores Sánchez y Chacón presentan como evidencias empíricas sobre el impacto de la descentralización y demás reformas políticas administrativas en relación con el conflicto armado, demuestran que los actores encontraron en el poder local una oportunidad para acceder a recursos y posesionarse en estos territorios a través de la coacción, para acceder al control y dominio territorial; redefiniendo de esta forma las características del conflicto. En el caso específico de la insurgencia se dio un proceso de reacomodamiento estratégico en función de las transformaciones derivadas de la descentralización⁹.

⁹ SÁNCHEZ y CHACÓN. 2002

3. OBJETIVOS

3.1 OBJETIVO GENERAL

Conocer las alteraciones de la dinámica familiar por la disputa de territorios de grupos ilegales de 15 familias residentes del barrio Viento Libre del municipio de Tumaco – Nariño. Año 2017-2018.

3.2 OBJETIVOS ESPECÍFICOS

- Determinar el índice de disputa de territorios en el barrio viento libre del municipio de Tumaco
- Saber cuáles son las alteraciones de la dinámica familiar de 15 familias del barrio viento libre por la disputa de territorio
- Describir a través de los relatos de las 15 familias como ha cambiado su dinámica familiar

4. MARCO REFERENCIAL

4.1 MARCO TEÓRICO

Los resultados del conflicto armado y desplazamiento forzado en Colombia son fatídicos socialmente y reconocidos como tétricos mundialmente, dado que,

A lo largo de los últimos 20 años, más de 70.000 personas, la gran mayoría de ellas civiles, han muerto a consecuencia de las hostilidades, mientras que entre tres y cuatro millones se han visto obligadas a abandonar sus hogares; entre 15.000 y 30.000 personas también han sido víctimas de desapariciones forzadas desde el comienzo del conflicto, mientras que en los últimos 10 años más de 20.000 han sido secuestradas o tomadas como rehenes; se calcula que hay entre 8.000 y 13.000 niños y niñas soldado y Colombia tiene la tasa más elevada de víctimas de minas terrestres antipersonal del mundo¹⁰.

Lo anterior esta dado en consideración al contexto cultural y social que emerge dentro del territorio que nos lleva a comprender de manera más factible la situación de la comunidad y la crisis que se desenvuelve diariamente en el sector producto de la violencia y el uso constante de la fuerza.

La existencia de puntos de vista diferentes y en ocasiones opuestos acerca de los hechos, los fenómenos y los objetos que constituyen la realidad en que se desenvuelve la vida del ser humano, así como el debate suscitado por esas diferentes percepciones. Más aún la existencia de intereses divergentes, individuales o colectivos, y la búsqueda de algunos caminos que satisfagan esos intereses, aunque genera roces y dificultades, son inherente a la libertad propia del ser humano y determina muchas de sus acciones¹¹.

La investigación de procederes encaminados a solventar de una u otra manera los problemas concebidos por el choque de tales intereses instituye uno de los motores de la historia y ha sido origen de algunos de los grandes avances de la humanidad.

Pero el conflicto puede fácilmente en degenerar no solo en antagonismos, sino en intentos por resolverlo acudiendo a la fuerza no de las ideas sino, muchas veces, de las armas para imponer un determinado punto de vista. Desafortunadamente, desde las épocas

16

MATA, Jorge. Colombia: La población civil grita "¡DÉJENNOS EN PAZ!". Colombia. 2005.
 Disponible en: https://www.es.amnesty.org/actua/acciones/colombia-poblacion-civil-grita/.
 Ibid.

más remotas hasta nuestros días y en todos, la historia abunda tanto en ilustraciones de este tipo de manejo de los conflictos que hace innecesario hacer referencia a ejemplos concretos del mismo¹².

La definición de la palabra conflicto instituye un componente clave y eje central de la corriente Sociológica, económica y políticamente.

El conflicto es inherente a la interacción humana y se produce en todos los ámbitos de la vida social, tanto entre los individuos, como entre estos y los grupos de los que hacen parte o entre los distintos grupos, instituciones o comunidades. El manejo de los conflictos pretende no solo la búsqueda de caminos que permitan superar los obstáculos que para el logro de los propósitos individuales o sociales, según el caso, tienden a generarse por la simple confrontación de los puntos de vista y comportamientos diferentes, sino el aprovechamiento de los elementos positivos que por lo general pueden desprenderse del juego entre acuerdos y desacuerdos, encuentros y Desencuentros, diferencias y semejanzas y, en general de las estrategias para el ejercicio del poder de que disponen los individuos y los grupos¹³.

Según el organismo policial, se confirma que para el año 2013 fueron derribados trascendentales mecanismos estructurales de Los Rastrojos, como los del Patía Viejo y Bajo Mira. El de Barbacoas fue disminuido su presencia de cincuenta a treinta integrantes. Algunos datos específicos indicaron que, pese a esa disminución de grupos delictivos, otros nuevos grupos fueron creados con la finalidad de tomar los sectores desocupados por el grupo policivo, a este espacio se incorporó los Urabeños, quienes al parecer ya residirían en el área fortaleciéndose en la zona a través de pequeños reductos¹⁴.

Este reacomodamiento de las agrupaciones armadas y bandas criminales sucede desde 2012, cuando Tumaco continuaba concentrando el 10,6% (5.065) del total de hectáreas con cultivos de coca a nivel nacional (47.790 hectáreas), posicionándose como el municipio con mayor número de cultivos del país, aunque registró un descenso de 9% con respecto a 2011 cuando fueron detectadas 5.593 hectáreas.

Consecuentemente en los siguientes años la naciente presencia de actores armados y bandas criminales en el municipio de Tumaco generó un aumento en los niveles de terrorismo que se ha manifestado con mayores afectaciones a partir

¹² Ibid.

¹³ CONCEJO MUNICIPAL DE TUMACO. Plan de Desarrollo Municipal 2017-2019. Tumaco para todos. En los caminos de la Paz. Tumaco-Colombia. 2017.

¹⁴ SISTEMA DE INFORMACIÓN ESTADÍSTICO, DELINCUENCIAL, CONTRAVENCIONAL Y OPERATIVO DE LA POLICÍA NACIONAL -SIEDCO-. Base de datos sobre delitos. Policía Nacional. Bogotá-Colombia. 2018.

de 2006. Entre 2000 y 2012 se presentaron 2.427 homicidios, lo que lo ubica como el lugar con mayor número de víctimas de Nariño por encima de Pasto, su capital. El pico en la tasa municipal de homicidio fue en 2007 y en 2012, cuando ésta fue de 130,4, más de tres veces superior a la nacional (32,3)¹⁵.

Encontramos como principal factor incidente en la vulneración del derecho a la propiedad privada, el acaparamiento del poder. Este dominio territorial es el que ha generado que los individuos busquen adquirir el poder, menoscabando los derechos fundamentales de la población que ha cimentado su vida en sociedad en un área determinada. Es así como se hace establece en los índices de conflicto en Tumaco así,

El entendimiento de las acciones y reacciones de los actores en un conflicto como un juego de poder, tendiente a tener el máximo de provecho para el logro de sus propósitos, que eventualmente podrían Ser los mismos, constituye una base fundamental para cualquier análisis de situaciones de este tipo y, en tal virtud, será tenido en cuenta para el desarrollo del presente trabajo¹⁶.

Tumaco ya ha experimentado ciclos de violencia con cifras más altas o similares a las actuales, ligados a la presencia de actores armados y a las relaciones entre ellos. Según el siguiente gráfico, desde hace años la zona urbana ha tenido una tasa de homicidios más alta que la nacional, y periodos en los que la violencia homicida ha evidenciado picos preocupantes: 2012 y 2013, por ejemplo, cuando la presencia de Los Rastrojos y milicianos de las FARC propició estos eventos¹⁷.

La historia de Tumaco está marcada por diferentes dinámicas económicas, políticas y de violencia. La situación orden público que hoy vive es, en parte, resultado de condiciones históricas como el abandono institucional, el precario desarrollo económico asociado a las economías extractivas desde los años 30, problemas con la propiedad de la tierra, la llegada del narcotráfico¹⁸

El Estado es renuente en la ejecución de políticas de protección social a estos grupos que se encuentren alejados de la ciudad, no existen operaciones militares

¹⁵ FUNDACIÓN IDEAS PARA LA PAZ. Dinámicas del conflicto armado en Tumaco y su impacto humanitario. Colombia. 2014. Disponible en: http://www.ideaspaz.org/publications/posts/926.

¹⁶ CONCEJO MUNICIPAL DE TUMACO. Plan de Desarrollo Municipal 2017-2019. Tumaco para todos. En los caminos de la Paz. Tumaco-Colombia. 2017.

¹⁷ FUNDACIÓN IDEAS PARA LA PAZ -FIP-. Op. Cit.

¹⁸ RODRÍGUEZ, J. D. Génesis, actores y dinámicas de la violencia política en el pacífico nariñense. Bogotá: Odecofi-CINEP. 2015. Citado en: FUNDACIÓN IDEAS PARA LA PAZ. Territorio, seguridad y violencia de género en Tumaco. Bogotá-Colombia. 2018. Disponible en: http://ideaspaz.org/media/website/FIP_SerieLGBTI_Tumaco.pdf.

que protejan los derechos fundamentales de los campesinos, ni funcionarios públicos que constate que exista educación de calidad para los menores de edad en recintos acondicionados para estas actividades, como tampoco se observan centros de salud con los implementos necesarios para atender a los ciudadanos de la región.

Muchos de los encuestados afirmaron no conocer los programas del estado que protejan los derechos de los desplazados, es por esto que no son beneficiados de ninguno de sus programas, y es que desde su perspectiva el gobierno los ha olvidado, y ha evadido su papel de garantista dentro del territorio, gestiona un sin número de normas de las cuales ninguna se ven beneficiados en programas de salud, económica, educación, o alimentación.

El desplazamiento forzoso es una realidad que marca las familias campesinas, la mayoría de casos están obligados al retiro de sus familias de las viviendas, por tanto, deben abandonar su vida familiar, costumbres agrícolas supeditadas a su comunidad y materiales adquiridos del esfuerzo de su trabajo, para emigrar a la ciudad donde no encuentran una posibilidad laboral que le permita tener un sustento fijo en su hogar, teniendo así que verse en la necesidad de pedir dinero en los callejones de la ciudad pasando necesidades, esperando una oportunidad laboral que en la mayoría de casos implica la realización de oficios varios, trabajo pesado, que al ser ocasionales no garantizan una vida digna del individuo y su hogar.

La sociedad se encuentra en una supervivencia diaria que se ha convertido en unas máquinas laborales individuales, es por esto que se olvida de ayudar al otro, este es el caso de los campesinos desplazados que recurren a las ciudades grandes para obtener más oportunidades, expresan no haber recibido algún tipo de ayuda o apoyo gubernamental o de la ciudadanía en general.

Los daños directos a la comunidad son misión del estado, en tanto este debe proteger al individuo y a sus derechos fundamentales inherentes a él por el hecho de ser un ser humano que se desarrolla dentro del territorio colombiano, sin embargo este tipo de actos genera múltiples cambios tanto familiar como social, puesto que en su mayoría migran de su territorio, sus vivencias y cultura son modificadas en el transcurso del tiempo en conexidad con las consecuencias de la violencia, en este sentido se establecen unos cambios relevantes como:

- ✓ Mayor cohesión de grupo: los grupos cierran filas para defenderse.
- ✓ Mayor seguimiento y evaluación más estricta de las acciones del grupo y de sus integrantes: trabajan más y mejor en el grupo.
- ✓ Mayor valoración de la lealtad.

- ✓ Distorsión de las percepciones: cada uno de los miembros tiende a considerar que su posición es la única positiva.
- ✓ Estereotipos negativos: a medida que el conflicto aumenta estos se agravan.
- ✓ Mayor Autocracia: Es probable que los miembros del grupo puedan reclamar individualmente un liderazgo más fuerte.
- ✓ Descenso en la comunicación: las comunicaciones se interrumpen o se reducen entre los individuos o los grupos en conflicto.

En este orden de ideas se precisa la necesidad de analizar la situación y entender que el resultado de las falencias del municipio,

No se reduce a expresiones delincuenciales, sino a la evolución de los legados del conflicto armado en su faceta más criminal, marcados por vulnerabilidades territoriales y fuertes intereses de narcotraficantes en ámbitos rurales. A ello se suma la crisis de gobernabilidad del municipio, pues entre 2017 y 2018 ha tenido elecciones atípicas para la alcaldía: el ganador, en marzo de 2017, fue suspendido en febrero de este año por corrupción¹⁹

4.2 EL COMIENZO: LA TEORÍA DEL APEGO DE BOWLBY

E autor John Bowlby, considerado el Padre de la Teoría del apego, manifestó en diversos discursos literarios que el apego se inicia en la infancia y continúa a lo largo de la vida, afirmó que existen sistemas de control del comportamiento que son innatos y que son necesarios para la supervivencia y la procreación de los seres humanos²⁰.

El apego y los sistemas exploración son el eje de su teoría, pues desde muy pequeños los niños poseen un comportamiento innato que les lleva a querer explorar cosas nuevas, pero cuando éstos se sienten en peligro o asustados, su primera reacción es buscar la protección y seguridad de su cuidador primario.

La "situación extraña" y los tipos de apego según Mary Ainsworth, Bowlby²¹ asentó las bases para la teoría, sin embargo, otra figura importante en el estudio del apego es Mary Ainsworth, una de las psicólogas más reconocidas por su

https://psicologiaymente.com/desarrollo/teoria-apego-padres-hijos

¹⁹ ÁLVAREZ, Eduardo; PARDO, Daniel y CAJIAO, Andrés. Trayectorias y dinámicas territoriales de las disidencias de las FARC. Bogotá: Fundación Ideas para la Paz. Colombia. 2018. p.133. Disponible en: http://ideaspaz.org/media/website/FIP_Disidencias_Final.pdf.

²⁰ CORBIN, Juan Armando. La teoría del Apego y el vinculo entre padres e hijos. Psicología y Mente. Disponible en: https://psicologiaymente.com/desarrollo/teoria-apego-padres-hijos

²¹ Mary Ainsworth, Bowlby, teoría del apego, Disponible en:

contribución a dicha teoría. Ainsworth refiere que existían los sistemas de control, pero fue un poco más lejos y propuso su concepto de "situación extraña", con la que añadió a la teoría del apego tres estilos de comportamiento: Seguro, Inseguro – Evitativo e Inseguro-Ambivalente. Más tarde otros autores identificaron otros tipos de apego, como el apego ansioso o el apego desorganizado.

✓ Tipos de apego.

La situación extraña hace referencia al proceso de laboratorio en el que se estudia al niño en la interacción con su madre y con un adulto extraño, es decir, en una situación con alguien que no es familiar. Los resultados del estudio longitudinal de Ainsworth le llevaron a concluir que:

- El tipo de apego seguro se caracteriza porque el pequeño busca la
 protección y la seguridad de la madre y recibe cuidado constante. La madre
 suele ser una persona cariñosa y que muestra y se muestra afectiva
 constantemente, lo que permite que el niño desarrolle un concepto de sí
 mismo y de autoconfianza positivos. En el futuro, estas personas tienden a
 ser cálidas, estables y con relaciones interpersonales satisfactorias.
- El tipo de apego evitativo se caracteriza porque el pequeño se cría en un entorno en el que el cuidador más cercano deja de atender constantemente a las necesidades de protección de éste. Esto es contraproducente para el desarrollo del pequeño, puesto que no le ayuda a adquirir el sentimiento de confianza hacia sí mismo que necesitará posteriormente en su vida. Por tanto, los niños (y también de adultos cuando ya han crecido) se sienten inseguros y desplazados por las experiencias abandono en el pasado.
- El **tipo de apego ambivalente** se caracteriza porque estos individuos responden a la separación con gran angustia y suelen mezclar sus conductas de apego con protestas y enfados constantes. Esto se debe a que no han desarrollado correctamente las habilidades emocionales necesarias, ni han tenido expectativas de confianza ni de acceso a los cuidadores²².

4.3 LOS CUATRO TIPOS DE APEGO SEGÚN HAZAN Y SHAVER

Más tarde, durante la época de los 80, Cindy Hazan y Phillip Shaver ampliaron la teoría del apego a las relaciones amorosas de los adultos. Éstos identificaron

21

²² SÁNCHEZ, Edith. La teoría del apego. La mente es maravillosa. Disponible en: https://lamenteesmaravillosa.com/sabes-apego-evitativo/#targetText=M%C3%A1s%20adelante%2C%20la%20psic%C3%B3loga%20Mary,el%20apego%20evitativo%20o%20rechazante.

cuatro estilos de apego: apego seguro, apego ansioso-preocupado, apego evitativo-independiente *y* apego desorganizado.

1. Apego seguro

Son adultos que presentan una visión más positiva de sí mismos y de sus relaciones interpersonales. No les preocupa la intimidad ni la independencia, pues se sienten seguros.

2. Apego preocupado-ansioso

Son personas que suelen buscar de manera constante aprobación de los demás y la respuesta continua de la pareja. Por tanto, son individuos dependientes, desconfiados y tienen una visión poco positiva de sí mismos y de sus relaciones interpersonales. Presentan niveles altos de expresión emocional e impulsividad.

3. Apego evitativo-independiente

Son individuos que suelen aislarse porque no se sienten cómodos en la intimidad con otras personas, por lo que son muy independientes. Se ven a sí mismos como autosuficientes y sin necesidad de relaciones cercanas. Suelen suprimir sus sentimientos.

4. Apego desorganizado

Los adultos con apego desconfiado se caracterizan porque tienen sentimientos contradictorios en sus relaciones interpersonales. Es decir, pueden sentirse tanto deseantes como incómodos con la intimidad emocional. Suelen verse a sí mismos con poco valor y desconfían de los demás. Igual que los anteriores buscan menos la intimidad y suelen suprimir sus emociones²³.

4.4 ENFOQUE SISTÉMICO, ESTUDIO SOBRE LA FAMILIA

Bertalanffy formuló en 1968 la Teoría General de Sistemas (TGS), como explicación a los principios sobre la organización de muchos fenómenos naturales y en la actualidad es aplicada al conocimiento de muchas otras realidades, tanto naturales como ecológicas, medioambientales, sociales, pedagógicas, psicológicas o tecnológicas, habiéndose convertido en el modelo predominante en los estudios de familia donde se considera a la familia un sistema, al que le son aplicables los principios propios de los Sistemas Generales, y también otras características relevantes, que facilitan su comprensión y que son específicas de los sistemas familiares.

En la actualidad el enfoque sistémico ha permitido definir un nuevo paradigma en la ciencia, por lo que el propósito de nuestro trabajo estriba en exponer las principales aportaciones realizadas con dicho enfoque en los estudios de

²³ Cindy Hazan y Phillip Shaver

Psicología familiar, resaltando la relevancia y el significado que el modelo aporta al proceso de desarrollo familiar, a su evaluación y a la intervención familia.

5. MARCO CONCEPTUAL

5.1 ALTERACIONES DE LA DINÁMICA FAMILIAR

La fuerza de las circunstancias generadas en los territorios de conflicto envuelve de tal manera a la población que esta no tiene escapatoria, quiéralo o no, está atrapada, siempre se le implica de uno, otro o varios lados de la confrontación armada. Para el caso de Riosucio, Caldas, en el periodo de agudización del conflicto armado, se observa una población civil en riesgo, a la que se le vulneran y se le violan sus derechos, frente a los ojos de un Estado incapaz y unos gobiernos indígenas sin recursos suficientes, financieros, legales y de fuerza para hacer frente al monstruo de mil cabezas que resulta ser el conflicto interno colombiano por sus características: multi-dimensionalidad, multicausalidad y multipolaridad.²⁴

5.2 LOS PROTAGONISTAS DEL CONFLICTO ARMADO

Una de las características del conflicto en Colombia es la pluralidad de actores que han alimentado y transformado el conflicto armado en el país. Aunque los principales actores del conflicto siempre han sido, en su mayoría, los partidos políticos tradicionales y los movimientos guerrilleros, el surgimiento de diferentes grupos revolucionarios, paramilitares y la influencia del narcotráfico han tenido mayor o menor predominancia según el período que se estudie. Además, cabe recordar que, en líneas generales, Colombia se ha caracterizado por una brecha social entre una élite política con una fuerte presencia regional, latifundista y monopolizadora y por otro lado, grupos minoritarios como los indígenas, afrodescendientes y campesinos que no han contado con el mismo acceso a los derechos de propiedad ni a los servicios de Estado.²⁵

5.3 DISPUTA DE TERRITORIOS

En Colombia se ha dado tanto por parte del Estado colombiano como de los grupos insurgentes la disputa de territorios, Mientras que el Estado se concentró en la búsqueda de legitimidad y asistencia militar de otros Estados, las FARC-EP optaron por desarrollar lo que Ana Trujillo, profesora de la Universidad Javeriana, denomina en su estudio sobre la internacionalización del conflicto colombiano

²⁴ ÁLVAREZ, E., LLORENTE, M., CAJIAO, A., y GARZÓN, J. Crimen organizado y saboteadores armados en tiempos de transición. Fundación Ideas para la Paz. Colombia. 2017. Disponible en: http://cdn.ideaspaz.org/media/website/document/596b780902224.

²⁵ CASTRO, María Clemencia. "Jóvenes guerreros: elecciones, pasajes y pasos". Conflicto armado, niñez y juventud. Una perspectiva psicosocial. Bogotá: Universidad Nacional de Colombia, Fundación Dos Mundos, 2002.

como 'diplomacia paralela', una estrategia adoptada por la guerrilla en la década de 1990 para copar espacios dejados por el Estado colombiano. En términos generales estos dos actores del conflicto han buscado dos tipos de cooperación internacional: en primer lugar, apoyo político y reconocimiento exterior; y, en segundo lugar, apoyo militar y logístico²⁶.

5.4 DESPLAZAMIENTO FORZADO

En la actualidad, en Colombia coexisten conflictos armados regidos por el DIH y otras situaciones de violencia gobernadas por el derecho interno y el DIDH. Actualmente el CICR considera que hay al menos cinco CANIs en Colombia, cuatro entre el Gobierno del país y el Ejército de Liberación Nacional (ELN), el Ejército Popular de Liberación (EPL), las Autodefensas Gaitanistas de Colombia (AGC) y las antiguas estructuras del Bloque Oriental de las FARC-EP que no se acogieron al proceso de paz.²⁷

5.5 FAMILIA

Impactos y reconfiguraciones Las familias como referentes básicos de sociabilidad reciben directamente los impactos de la guerra, diferenciados según lo expresado antes, que golpean Se aborda en esta parte el análisis desde un enfoque diferencial que implica el empleo de las categorías de género, edad y origen étnico, en el análisis de la vulneración de los derechos de la población afectada por el conflicto armado. de múltiples maneras a los grupos y a cada uno de los sujetos que la constituyen.²⁸

En una misma familia, cada miembro puede sufrir diversos impactos: secuestro, viudez, desplazamiento, muerte, amenazas, extorsión, lo que, en conjunto, erosiona la vida familiar y obliga al grupo a recomponerse por desmembramiento y por cambios en la estructura de relaciones, en las funciones, en los roles y en el manejo de la autoridad.

De esta manera, los límites se transforman, haciéndose más rígidos o más permeables según las circunstancias específicas y las pautas transaccionales, tanto internas como con el medio externo, se modifican como recurso adaptativo de sobrevivencia y como respuesta a la sobrecarga de estrés que debe soportar el núcleo familiar.

.

²⁶ CASTRILLÓN, SÁNCHEZ, Pedro Pablo y PALACIO VALENCIA María Cristina. Op. Cit.

²⁷ BALIBAR, Étienne. Op. Cit.

²⁸ CIFUENTES P., María Rocío. El fortalecimiento de la familia: base para el desarrollo humano y la construcción de relaciones sociales. Unidad 1, Módulo 2. Bitácora para la interacción psico-social con población afectada por el conflicto armado. Manizales: Universidad de Caldas, Cedat, 2005.

6. MARCO CONTEXTUAL

Haciendo referencia a la localización del conflicto, se presenta Tumaco,

Ubicado en la subregión del Pacífico Sur, en la costa occidental del departamento de Nariño, extremo suroccidental del país. Fundado en 1640 y declarado como municipio en 1861, es el más grande de este departamento, con 3.778,35 kms2. Limita con Francisco Pizarro (Salahonda), al norte; con Ecuador, al sur; Barbacoas y Roberto Payan, al oriente, y el Océano Pacífico, al occidente. Tumaco es el municipio más importante de la costa pacífica nariñense, y el segundo puerto de la costa pacífica colombiana después de Buenaventura²⁹.

En cuanto a las familias que integran la población de Tumaco encontramos que es:

FΙ sexto municipio mayor concentración población con de afrodescendiente después de Cali (13,12%), Cartagena (7,71%), Buenaventura (6,89%), Barranquilla (3,58%) y Medellín (3,41%), agrupando cerca del 3,3% del total de población, según datos de 20053. El 89% de los habitantes de Tumaco se identifican como mulatos. afrocolombianos palangueros. negros. afrodescendientes. También existe un número importante de población indígena, que representa el 5% del total del municipio (DANE, 2011). Los cabildos indígenas de Tumaco se agrupan en la Unidad Indígena del Pueblo Awá (UNIPA), que es el grupo étnico predominante³⁰.

En cuanto a las diferentes secuelas que marcado el territorio a causa de la violencia ha generado problemas como la pobre cobertura en servicios de acueducto (48.4% en 2016, según DNP); servicio de alcantarillado (5.05% de cobertura según la Alcaldía), y problemas de vivienda, dado que,

Un gran porcentaje de las familias carecen de vivienda digna, situación que representa problemas de hacinamiento y el deterioro de algunas viviendas ya que en su mayoría son construidas en madera y se encuentran entre mal estado³¹.

Si la violencia se encuentra conectada con está la causa de los indefensos, muchos de los grupos son un claro ejemplo de la protesta social, sus inicios fueron enfocados en pro del desarrollo social, sin embargo, en el transcurso del tiempo

.

²⁹ FUNDACIÓN IDEAS PARA LA PAZ -FIP-, Op. Cit.

³⁰ CONCEJO MUNICIPAL DE TUMACO. Op. Cit.

³¹ Ibid. p. 73.

muchos de estos grupos modificaron su enfoque y se iniciaron en actos delictivos que, en lugar de proteger los intereses de la ciudadanía, golpean la masa de individuos con violencia y terror general.

En Tumaco se tiene una apreciación del municipio de terror global entre la población, pues a medida que pasa el tiempo incrementan los grupos delictivos que invaden las zonas apuntadas como seguras.

Esto viene de la mano con el incremento de un 95% en los homicidios ocurridos en zona urbana durante los primeros 8 meses de 2018 (comparado con el mismo periodo de 2017), según datos del Observatorio de la Policía-SIEDCO (2018); con la proximidad espaciotemporal de hechos violentos, y con la presencia de potenciales agresores en el marco de la disputa territorial que se presenta a nivel urbano y rural 32

Para los investigadores expertos en el área de conflictos,

Colombia se debate en la disyuntiva de ahogarse en el mar de la violencia o salir a flote, en este último argumento juega un papel importante y definitivo el aula de clase, el sistema educativo y el docente, propensos al análisis y al estudio de la confrontación armada, cercanos a los estudiantes y a las víctimas y a entender a quienes, desde el poder de las armas, plantean fundamentos ideológicos convalidados en los procesos históricos y sociales, en algunos casos, alejados de la realidades sociales y a un Estado inferior al reto de cumplirle y acercarse al ciudadano³³.

Para el análisis e indagación del conflicto, es necesario,

Entender e interpretar ese conflicto a la escuela le han faltado las características de una organización como un sistema abierto, dinámico, articulado, evolutivo, e histórico y es aquí donde le cabe la responsabilidad de no haber asumido su papel protagónico en la búsqueda de salidas a la coyuntura. Las ciencias sociales en especial la

³² ÁLVAREZ, E., LLORENTE, M., CAJIAO, A., y GARZÓN, J. Crimen organizado y saboteadores armados en tiempos de transición. Fundación Ideas para la Paz. Colombia. 2017. Disponible en: http://cdn.ideaspaz.org/media/website/document/596b780902224.

MARQUEZ, Mariela. Enseñanza De La Historia Del Conflicto Armado En Colombia: Fundamentos Para La Construcción De Propuestas Para Su Enseñanza En El ámbito Universitario. Manizales-Colombia. 2015. p. 208. Disponible en: http://www.redalyc.org/pdf/1341/134116861009.pdf.

historia la sociología, La antropología y la geografía en su condición epistemológica no han sido valoradas para tales propósitos³⁴.

¿Cuál es la relación que existe entre la enseñanza y la historia para contribuir a su solución, y cómo debe ser la enseñanza de la historia del conflicto armado para aportar en la búsqueda de salidas a la confrontación armada?

Su extensión se hizo necesaria para ahondar en la contextualización y caracterización de la historia y de los hechos inmersos y cercanos a la disputa armada, además de considerar importante su fundamento histórico, didáctico, pedagógico, axiológico, ético y de la comunicación, entre otros aspectos.

Para determinar la descripción del área problemática hay que admitir conceptos de expertos en la historia del conflicto armado en Colombia como Marco Palacio, quien considera que una de las mayores dificultades ha estado en lograr una labor pedagógica y educativa que permita un amplio y un mejor conocimiento e interpretación, y que tenga en cuenta aspectos jurídicos, políticos, sociales, económicos, militares, internacionales e históricos y los parámetros básicos de los Derechos Humanos y del Derecho Internacional Humanitario.

Reconocidos analistas e historiadores como Indalecio Liévano, Alejo Vargas, Humberto Vélez Ramírez, Mauricio Archila, Alfredo Rangel afirman que la confrontación armada en Colombia es una guerra civil no declarada que implica a ciudadanos de una misma nación, no aceptada jurídicamente por el Estado, pero legítima para los particulares armados en la insurgencia de la guerrilla de izquierda, los paramilitares de derecha, financiados por un tercero que es el narcotráfico, fortalecido por la delincuencia común y reconocido por el Estado³⁵.

Entre otras definiciones consideran que es una guerra irregular, una guerra civil, una confrontación o conflicto armado; es el ataque de particulares rebeldes al Estado, que buscan una respuesta a los problemas sociales y económicos, por la vía de facto para asumir el poder. Es una situación de guerra ligada a una acción militar, que genera un elevado grado de tensión entre los ciudadanos y la opinión pública y la entrada en vigencia de normas jurídicas atípicas por la ausencia de paz.

Por tanto, las definiciones de lo que es conflicto armado en Colombia son diversas inclusive para estudiosos de la geopolítica mundial, el conflicto es un hecho social consustancial a la vida en sociedad. Como parte del cambio social que determina

³⁴ AYALA, Rafael. El poder de la escuela. Revista El Lector. Bogotá. 2009. p. 46. Citado en: MARQUEZ, Mariela. Op. Cit.

³⁵ INSUASTY CUELLAR, Leonardo Fabio y VELASQUEZ PORTILLA Jorge Antonio. Caracterización e impacto del conflicto armado en la zona pacífica nariñense, Tumaco como epicentro de grupos armados ilegales análisis (años 2007 – 2012) (Tesis de grado). Universidad de Nariño. 2014. p. 47

toda la dinámica de la vida de los seres humanos, las contiendas sociales como expresiones normales de la vida en sociedad; no se puede predicar de tal manera generalizada que se trata de algo malo o negativo para la sociedad o las personas, es más, lo cierto es que sin antagonismo social no habría transformaciones sociales o éstas ocurrirían en forma excesivamente lenta, lo que haría a la sociedad algo demasiado estático.

7. PROCESO METODOLÓGICO

7.1 TIPO DE INVESTIGACIÓN

El presente trabajo es una investigación explicativa, en la cual se busca no solo el que, si no el porqué de las alteraciones en la dinámica familiar por la disputa de territorios por parte del incremento de los grupos delictivos que realizan una serie de actividades ilícitas con la finalidad de acaparar mayor número de tierras del sector y consigo generar la tensión de la sociedad.

Se profundiza el tema desde miras explicativas en el sentido de que lo que se pretende es realizar un análisis de la situación que padece cada individuo objeto de la investigación de Tumaco ante el incremento de violencia y pobreza que desencadena la disputa de territorios con fines ilícitos por medio de la aplicación de un enfoque mixto.

Para el desarrollo de la tesis se tomaron en cuenta libros, historias y escritos esenciales para esta indagación, A la postre, se busca fortalecer el interés de la comunidad sobre la problemática social que se ha venido desarrollando como lo es desplazamiento de familias a causa de la violación al derecho a la propiedad privada y las secuelas psicológicas que el terrorismo genera.

7.2 ENFOQUE DE INVESTIGACIÓN

El enfoque de la investigación fue cualitativo, teniendo en cuenta que la población general fueron 200 personas de las cuales se trabajó con 15 del barrio viento libre de Tumaco Nariño. el objetivo de la investigación cualitativa es el de proporcionar una metodología de investigación que permita comprender el complejo mundo de la experiencia vivida desde el punto de vista de las personas que la viven³⁶.

Las características básicas de los estudios cualitativos se pueden resumir en que son investigaciones centradas en los sujetos, que adoptan la perspectiva emic, lo cual permite procesar diferentes respuestas e ilustraciones de la conducta social o del interior del fenómeno a educarse de forma exhaustivo o completa. El proceso de indagación es inductivo y el investigador interactúa con los participantes y con los datos, busca respuestas a preguntas que se centran en la experiencia social, cómo se crea y cómo da significado a la vida humana.

_

³⁶ TAYLOR Y BOGDAN. 1984.

7.3 TÉCNICAS DE RECOLECCIÓN DE LA INFORMACIÓN

Para el desarrollo de la investigación y un adecuado resultado, se utilizó una serie de técnicas de recolección, las cuales son:

Exploración literaria: para dar respuesta al primer objetivo específico: "Determinar el índice de disputa de territorios en el barrio viento libre del municipio de Tumaco", "el objetivo de la revisión de la literatura es permitir la depuración conceptual de las categorías que van surgiendo a medida que la investigación avanza, permitiéndole al investigador adoptar un pensamiento orientado más a hacia el descubrimiento que a la comprobación"³⁷.

Se desarrollará un estudio de diferentes textos literarios y bibliográficos que permitan fortalecer el conocimiento sobre el contexto social preexistente en Tumaco, gracias a la ausencia del gobierno en el sector, la pobreza, violencia y como eje central la disputa de territorios dentro de la comunidad.

Muestra: En el barrio Viento libre de Tumaco Nariño existen alrededor de 300 familias, debido a esto se pudo tener información solo con 15 familias ya que hubo mayor facilidad para recolectar la información, dado que este barrio se encuentra sumergido en el marco del conflicto armado y muchas de las familias son temerosas al dar la información. Esto con el fin de Saber cuáles son las alteraciones de la dinámica familiar de 15 familias del barrio viento libre por la disputa de territorio.

Muestreo: el cual "se utiliza cuando se elige una población y no se sabe cuántos sujetos pueden tener el fenómeno de interés, aquí se recurre a los sujetos que se encuentran" para la exploración se eligió entrevistar a personas de la región de Tumaco, las cuales padecen la crisis del conflicto armado y violento que se ha venido desencadenando.

Entrevista: será realizada a un grupo de personas seleccionadas, para Describir a través de los relatos de las 15 familias como ha cambiado su dinámica familiar que sean víctimas del conflicto, esta se realiza como individuo parte del municipio y como parte del núcleo familiar que ha sufrido directamente el conflicto.

http://cienciassociales.webcindario.com/PDF/Cualitativa/Inv_quintana.pdf. ³⁸ MENDIETA Giovane Informantes y Muestreo en Investigación Cualit

³⁷QUINTANA, Alberto. Metodología de investigación científica cualitativa. 2006. Disponible en: http://cienciassociales.webcindario.com/PDF/Cualitativa/Inv quintana.pdf.

³⁸ MENDIETA, Giovane. Informantes y Muestreo en Investigación Cualitativa. Investigaciones Andina. Colombia. 2015.

8. RESULTADOS

8.1 RESULTADOS DE LA ENCUESTA INICIAL

A continuación, se muestra la encuesta realizada al grupo muestra de quince individuos pertenecientes al municipio de Tumaco.

¿Cómo era su barrio antes de la aparición de grupos armados ilegales en Tumaco Nariño?

Respuesta:

Según refieren las 15 familias, ocho de ellas consideran que el barrio viento libre era un espacio tranquilo donde existían vecinos amables que incluso cuando no estaba alguno de los dueños de las viviendas la ayudaba a cuidar. En el barrio no se perdía nada ni mucho menos se veía delincuencia alguna. Del mismo modo dos familias consideran que era inseguro dado que en ocasiones se perdían sus pertenencias especificadas en ropa que extendían en el patio o antejardín. por otro lado, para dos familias más era considerado peligroso teniendo en cuenta que en horas de la madrugada se podía ver personas con hábitos de robar.

Finalmente, para tres familias era un barrio progresista, es decir que se preocupaba porque su hábitat se abasteciera de espacios lúdicos como canchas Desde que tengo conciencia, panamá siempre ha sido bonito, por ser zona costera, aquí vivimos de la pesca y del comercio, trabajamos, para nuestras necesidades y nuestras familias, antes existía más seguridad se podía salir sin problema a pasear, en el caso de la violencia, siempre ha existido la violencia, pues creo que desde el principio de tiempos, siempre ha habido guerras y guerrillas, y todos pelean para quedarse con el poder, tanto gobierno como fuerza militare, aunque los perjudicados somos nosotros los civiles, que día a día tenemos que cargar con esa cruz, las viviendas eran en madera, claro está que hoy la mayoría de estas viviendas se conservan.

¿Cómo considera que es actualmente el barrio viento libre?

Respuesta:

Para las familias en general el barrio es peligro, consideran que habitar en sus viviendas que tienen con tanto esfuerzo cada vez es más difícil, reciben constantes amenazas si no desalojan. Manifiestan que en ocasiones el barrio se torna violento a causa de los vecinos, dado que pueden ser nuevos a causa de desplazamiento o ventas de los dueños iniciales. Para la población es un barrio que genera temor por sus espacios ya contaminados y marcado por la violencia

Hoy todo ha cambiado comenzando desde la juventud, creo yo que con la aparición de grupos estos ¡gente del orden y frente 23 Daniel Oliver Sinisterra!, la delincuencia ha aumentado, pues estos son los que incitan a los jóvenes a la delincuencia común por unos cuantos pesos, se dedican al robo, y a violentar a la gente por medio de amenazas, los pequeños comerciantes ya no pueden trabajar bien, pues persona que vean a como dada le quitan algo de lo que gana lo que llamamos por acá la famosa vacuna, en si la violencia ha aumentado, más aun los atentados contra los militares que ya son costumbre por acá, y donde caen mucho inocente entre ellos niños!, como lo paso en febrero que pusieron una bomba en la policía.

¿Cómo era la vida en su hogar antes de la aparición de grupos armados ilegales en Tumaco Nariño?

Respuesta:

Actualmente las relaciones dentro del núcleo familiar de han visto se han visto afectadas por motivos de preocupación de los padres hacia el cuidado de sus hijos, según refieren los adultos que encabezan las familias la vida de sus hijos corre peligro por las amenazas de grupos al margen de la ley a razón de su no desalojo.

Lo anterior ha creado un aparente encierro y constante vigilancia por pare de los padres hacia sus hijos, quienes obedecen, pero no dejan de mostrar su descontento con sus padres. En cuanto a la relación entre pareja de cada familia se ha visto trasformada en la medida en que ya no tienen tiempo para espacios de recreación por su temor del cumplimiento de las amenazas, dos familias manifiestan ser desplazados por la violencia lo que ha generado inseguridad en su nuevo barrio.

Una de las familias refiere que no podría contestar esa pregunta con facilidad, pues mi historia, es un poco triste, pero lo único que puedo decirle es que vivíamos digo vivíamos, porque incluyo a mi familia mi esposo y mis hijos no con lujos ni esas cosas a los que acostumbran tener los ricos je, je, pero si teníamos lo necesario para subsistir, por lo menos no teníamos hambre ni frio, ni tampoco teníamos que luchar por conseguir algo de dinero.

¿Cómo ha cambiado su vida después de la aparición de grupos armados ilegales en Tumaco Nariño?

Respuesta:

La vida de la población objeto de investigación manifiesta que su vida ha cambiado mucho, dicen que anteriormente su vida era más tranquila, ahora debe

preocuparse además de satisfacer sus necesidades básicas de su propia vida y la de sus seres queridos,

Las familias refieren que su forma de vida desde su alimentación ha cambiado teniendo en cuenta que deben consumir lo menos posible alimentos para no generar sospecha de riquezas que no existen a los grupos armados al margen de la ley, por otro lado, han cambiado sus costumbres familiares teniendo en cuenta la importancia del uso de tiempos libres en paseos familiares.

El cambio que ha tenido mi vida ha sido muy brusco se puede decir, pues mi esposo, mis hijos y yo hemos tenido que luchar mucho para levantarnos después de lo que nos pasó el 26 de agosto del 2010, donde nos vimos obligados a salir de nuestro sitio de vivienda, que se encontraba en el corregimiento de Patía, es que hay un resguardo, lo que vivimos fue terrible vimos ante nuestros propios ojos doce (12) personas asesinadas por grupos subversivos que estaban encapuchados nos desterraron de nuestra propia casa por haber estado presentes en esa masacre, yo creo que estamos vivos de milagro por protección de la virgen santísima.

¿Cómo describe la calidad de vida de los habitantes de su barrio? ¿Por qué?

Respuesta

Siente familias consideran que los habitantes del barrio viven en constante angustia de la pérdida de un familiar por no desalojar, lo anterior ya es un detonante para que su vida se vea afectada desde las relaciones familiares y sociales. Consideran que la ausencia del apoyo de la ausencia del apoyo del estado es un determinante para que su calidad de vida se vea afectada.

El cambio que ha tenido mi vida ha sido muy brusco se puede decir, pues mi esposo, mis hijos y yo hemos tenido que luchar mucho para levantarnos después de lo que nos pasó el 26 de agosto del 2010, donde nos vimos obligados a salir de nuestro sitio de vivienda, que se encontraba en el corregimiento de Patía, es que hay un resguardo, lo que vivimos fue terrible vimos ante nuestros propios ojos doce (12) personas asesinadas por grupos subversivos que estaban encapuchados nos desterraron de nuestra propia casa por haber estado presentes en esa masacre, yo creo que estamos vivos de milagro por protección de la Virgen Santísima.

Respuesta:

Según la encuesta realizada a la población objeto un 87% de la población si se considera desplazado, este porcentaje equivale a doce personas que en algún momento de su vida debieron escapar de una disputa de territorios violenta que atentaba contra su vida. Del mismo modo un 14% de la población refiere no

recordar ser desplazado, el argumento se fundamenta en que ellos lucharon pese a las amenazas por su espacio territorial.

8.2 RESULTADOS INDIVIDUALES

8.2.1 Entrevista número 1.

1. ¿Cómo describe la situación de inseguridad social existente actualmente en los barrios viento libre y panamá de Tumaco Nariño?

R/ la situación actual que existe en estos barrios ha sido muy delicada y se vive en una constante zozobra, miedo, angustia y sufrimiento por el peligro permanente que hay a diario vivir ocasionado por bandas criminales y grupos que se disputan entre si las rutas de envió del narcotráfico.

2. ¿Ha sufrido un hecho lamentable por la disputa de territorio por actores armados ilegales en su familia?

R/ por el momento no directamente porque pensamos y debemos de vivir advertidos y eso nos ayuda a no cruzar ningún sitio denominado como barreras invisibles o límites de fronteras que suele haber puestas por los grupos armados ilegales.

3. ¿Cómo ha cambiado su vida desde que empezó la disputa de territorio por actores armados ilegales entre los barrios viento libre y panamá?

R/ mi vida ha cambiado rotundamente a nivel social y física por encontrarnos limitados a no poder efectuar nuestro despliegue social y recreativo.

4. ¿Está de acuerdo o en desacuerdo con los ideales que tienen los grupos armados ilegales frente a la disputa de territorio?

R/ no estoy de acuerdo porque no dejan posiciones claras porque concepto luchan ya que han involucrado a toda la comunidad.

5. ¿Se muestra conforme con la manera como el gobierno actual maneja esta problemática?

R/ no porque se necesita más leyes directas y eficaces que luchen contra las personas que no respectan los derechos humanos por esta razón la ley es vulnerable.

6. ¿Qué solución daría usted para mediar este conflicto?

R/ considero que el gobierno debe de tener mayor control con los sitios fronterizos y un impacto eficaz y fortalecer las ayudas económicas para este municipio ya que contamos con un bajo nivel económico y hay pocas oportunidades de empleo.

8.2.2 Entrevista número 2.

¿Cuáles son las causas de la disputa de territorio por actores armados ilegales de los barrios viento libre y panamá en Tumaco Nariño en el periodo 2017-2018?

Objetivo: Conocer cuáles son las causas de la disputa de territorio por actores armados ilegales en los barrios viento libre y panamá en Tumaco Nariño en el periodo 2017-2018 indagando la situación actual que viven habitantes de la zona pacifica nariñense.

CONTEXTO SOCIAL DE TUMACO

1. ¿Cómo era su barrio antes de la aparición de grupos armados ilegales en Tumaco Nariño?

R/" yo miraba una ciudad tranquila, que no había mucha delincuencia, uno podría salir a la calle sanamente esto con respecto a mi niñez, uno iba tranquilo, uno podía salir a las afueras de Tumaco no sé, en familia con amigos, en la ciudad, en Tumaco, las casas eran como tabla al igual que todas las que quedan al entrada, los niños y la juventud era como más sana, los niños jugaban tranquilos y la seguridad de las personas estaba bien, por otro lado la violencia que ha existido y uno se acostumbra a haber tanta cosa como hoy en día, había más oportunidad de trabajar y sobre todo no existía tanta maldad, todo mundo rezaba.

2. ¿Cómo es ahora?

R/ Tumaco es un sitio muy violento, pues con la llegada de esos terroristas en la comunidad ya no hay mucha seguridad, el terror invade a nuestro pueblo, la tranquilidad y la paz se está acabando, y la muerte que es el pan de cada día al igual que la pobreza y la miseria.

3. ¿Cómo era la vida en su hogar antes de la aparición de grupos armados ilegales en Tumaco Nariño?

R/ vivíamos de la pesca, mi esposo se levantaba muy temprano en la mañana, para lanzar las redes, él trabajaba con su primo Eulalio, quien le colaboraba en ese trabajo, nuestras vidas eran como la de una familia cualquiera, teníamos un techo, comida y una tierra para producir, éramos felices y no pasábamos mucha necesidad, pues teníamos lo necesario para sobrevivir.

4. ¿Cómo ha cambiado su vida después de la aparición de grupos armados ilegales en Tumaco Nariño?

R/nuestras vidas han cambiado mucho, pues solo hay tristeza, a aunque gracias a Dios estamos con vida y nos estamos levantando poco apoco, no tenemos lo de antes, pero estas pruebas nos han fortalecido mucho, pues no permite levantarnos, y mirar al frente para continuar con nuestras vidas, se puede decir que hemos sabido madurar, y aprender a valorar los regalos y designios del señor nuestro Dios la virgen santísima, quien día a día nos cuida y nos permite continuar adelante a mi familia y a mí.

5. ¿Cómo describe la calidad de vida de los habitantes de su barrio?

R/ la calidad de vida ha mucho más ahora que el estado logro estabilizar las guerras con el proceso de paz ya que en Tumaco ha sufrió mucho por esta violencia.

6. ¿Cómo describe la situación de inseguridad social existente actualmente en los barrios viento libre y panamá de Tumaco Nariño?

R/ la situación de inseguridad es muy dura ya que nos sentimos olvidados por parte del estado y las fuerzas armadas ya que por estar ubicados en estos lugares hay poca presencia de la fuerza pública por el terror y violencia que siembra estos grupos.

7. ¿Ha sufrido un hecho lamentable por la disputa de territorio por actores armados ilegales en su familia?

R/ en mi familia no, pero en mis vecinos si ya que hace 4 años dos niños fueron víctimas y alcanzados por una granada en un enfrentamiento entre sectores cobrando con la vida de estos menores.

8. ¿Cómo ha cambiado su vida desde que empezó la disputa de territorio por actores armados ilegales entre los barrios viento libre y panamá?

R/ nos ha cambiado mucho ya que vivimos con temor y limitados a no poder expresar nuestros actos culturales y nuestros niños han perdido su creación y su diversión ya que por la situación en la que vivimos no hay espacio para jugar libremente.

9. ¿Está de acuerdo o en desacuerdo con los ideales que tienen los grupos armados ilegales frente a la disputa de territorio?

R/ no estoy de acuerdo porque se ha sufrido mucho, ocasionando desplazamiento de nuestros parientes y vecinos, muertes, torturas y masacres.

10. ¿Se muestra conforme con la manera como el gobierno actual maneja esta problemática?

R/no estoy de acuerdo ni conforme porque no se llega a prestar una verdadera atención al campesinado con inversión social, educación superior y empleo para así poder minimizar la gran desigualdad social que vivimos al diario.

11. ¿Qué solución daría usted para mediar este conflicto?

R/ la solución que daría para mediar el conflicto es que aprendamos a trabajar honradamente y que nos respectemos unos con otros ya que la vida es fundamental y debe ser respectada.

8.2.3 Entrevista Número 3

¿Cuáles son las causas de la disputa de territorio por actores armados ilegales de los barrios viento libre y panamá en Tumaco Nariño en el periodo 2017-2018?

Objetivo: Conocer cuáles son las causas de la disputa de territorio por actores armados ilegales en los barrios viento libre y panamá en Tumaco Nariño en el periodo 2017-2018 indagando la situación actual que viven habitantes de la zona pacifica nariñense.

CONTEXTO SOCIAL DE TUMACO

1. ¿Cómo era su barrio antes de la aparición de grupos armados ilegales en Tumaco Nariño?

R/ desde que era pequeño vivía con mi padre, pues mi madre falleció antes de que yo cumpliera 5 años, tengo 4 hermanos con los cuales compartí mi niñez, y a los que recuerdo con gran cariño y nostalgia, Tumaco era un pueblito pequeño, en el cual abundaba mucho campo, se cosechaba a diario, y las personas salían a vender sus productos, los cuales se pagaban a bajos precios, comparadas las ventas con las de hoy se podría decir que el incremento de los precios son exagerados, nuestra ciudad y sus corregimientos Vivian en paz, pues las personas se dedicaban a su trabajo y a solventar las necesidades propias y de sus familias, había libertad de expresión.

2. ¿Cómo es ahora?

R/ en la actualidad nuestra tierra está llena de violencia, y corrupción, ya que los grupos armados están haciendo estragos en ella, todo mundo vive atemorizado, pues a diario se escucha que hay muertos, victimas del sicarito y el narcotráfico, los enfrentamientos armados cada vez se presentan en mayor escala y la cifra de

muertos aumenta, hay tristeza y melancolía, puesto que se escucha algunas personas que lloran a sus seres queridos que han sido víctimas de esta amenaza que no hay otra palabra para decir pues estos tipos son una amenaza.

3. ¿Cómo era la vida en su hogar antes de la aparición de grupos armados ilegales en Tumaco Nariño?

R/ mi vida antes era igual a como es hoy, trabajaba como cualquier otro ciudadano, vivía con mi familia y a un lo hago, pues tengo una mujer que me apoya en todo lo que hago, se podría decir que no ha cambiado en nada todo lo que hago es por ella, pero solo en mi mente y mi corazón, esta lo que a mí me sucedió, pero hay que echar para adelante hay que ser guerrero tal y como me enseño mi padre Q.E.P.D

4. ¿Cómo ha cambiado su vida después de la aparición de grupos armados ilegales en Tumaco Nariño?

R/ no solo mi vida ha cambiado, creo que la vida de todos se ha transformado, pues con la aparición de grupos armados en nuestra sociedad, la gente ya no vive en paz, por esta absurda lucha que cada vez se vuelve incontrolable, en donde nuestras familias y nuestra gente tienen que sufrir ese flagelo de violencia.

5. ¿Cómo describe la calidad de vida de los habitantes de su barrio?

R/ la calidad de vida de todas las personas habitantes de mi barrio es difícil ya que no se consigue empleo y los alimentos cada vez son más costoso la plata no rinde y no se encuentra trabajo estable donde paguen lo suficiente para sostener a una familia la mayoría vivimos del diario del rebusque.

6. ¿Cómo describe la situación de inseguridad social existente actualmente en los barrios viento libre y panamá de Tumaco Nariño?

R/ la situación actual que se vive en los barrios viento libre y panamá es algo frustrante ya que cada vez siento más temor ya que estos grupos han tomado más fuerza de lo que se empezó el acuerdo de paz ya que no hay un control hacia ellos y el estado se hace el de los idos sordo a esta situación que vivimos a diario donde no podemos ni entrar ni salir a la hora que queramos porque hay reglas y normas que, aunque no estemos de acuerdo debemos cumplirlas.

7. ¿Ha sufrido un hecho lamentable por la disputa de territorio por actores armados ilegales en su familia?

R/ se podría decir que me sucedió algo que marco toda mi vida, era un día como cualquiera, de pronto aparece un extraño personaje con características físicas intimidantes, que con solo verlo me puso a temblar, el pregunto que si vo conocía

a una persona, , que con quien vivía, y sobre todo que donde residía, yo le conteste que no sabía quién era, pero que buscara la información en otro lado, puesto que en este sitio no la encontraría, días más tarde este sujeto regresa, y me dice que si vo había averiguado por dicho sujeto. le conteste que no pues no tenía tiempo y sobretodo que estaba trabajando, que además yo no conocía a dicho suieto. En ese momento este suieto de su chaqueta saca un revolver v tratándome de ¡Hp! ¡Me dice que si yo no sabía quién era! que el pertenecía a un grupo de paras llamados el frente 23 de Oliver Sinisterra, que lo que ellos decían se tenía que hacer y que yo era hombre muerto, ante esa amenaza el miedo corrió por mi cuerpo, cuando vi el revolver en mi cabeza; con el mismo me pego y tiro al suelo hay me golpeó a punta de pata, y antes de irse me amenazó de muerte diciéndome que la próxima vez que yo le viera a los ojos seria mi último día, ante esa amenaza, tuve que salir huyendo a Cali, por un tiempo donde mi hermano Fabián me esperaba, y así me toco abandonar mi familia , mi casa, mis amigos y todo por lo que yo había luchado, gracias a Dios por haya conocí a la que hoy es mi esposa el soporte de mi vida, la que me ayuda a luchar hombro con hombro, pero de aquel tiempo no he podido olvidarlo, recuerdo a un el rostro de ese hombre, del que hasta hoy no he sabido nada.

8. ¿Cómo ha cambiado su vida desde que empezó la disputa de territorio por actores armados ilegales entre los barrios viento libre y panamá?

R/ mi vida ha cambiado rotundamente como les dije anteriormente me toco empezar de cero perdiendo todo lo poco que tenía, aun siento miedo de salir a la calle y encontrarme con ese hombre que me amenazo pero le pido a Dios que lo cambien y no lo acerque a mi vida y que lo cambie, aunque no es fácil la situación por la cual me tocó vivir aún tengo recuerdos de ese día que quisiera no haberlo vivido nunca, mi economía ya no es la misma y mi familia tampoco vivimos con temor ya que en cualquier momento se forma la tirotearía sol medio día por estos grupos armados ilegales que no les importa las personas que vivimos en este barrios y corremos riesgo todo los días.

9. ¿Está de acuerdo o en desacuerdo con los ideales que tienen los grupos armados ilegales frente a la disputa de territorio?

R/ no estoy de acuerdo ya que los ideales que tienen según ellos en búsqueda de una igualdad y equidad para todos, ni ellos mismo como organización se ve reflejado ya que se matan uno con otros e involucran a nosotros que somos la población civil sin impórtales los daños que nos han causado.

10. ¿Se muestra conforme con la manera como el gobierno actual maneja esta problemática?

R/no estoy de acuerdo ya que al gobierno se le ha salido de las manos esta situación de violencia por la cual estamos pasando y considero que la inversión en

la fuerza militares es algo que no va ayudar a cambiar esta situación las armas no es la solución esta problemática ha surgido porque no hay un bien bienestar en las necesidades básicas que debe velar el Estado a todos los ciudadanos.

11. ¿Qué solución daría usted para mediar este conflicto?

R/ una de las principales soluciones para mediar el conflicto por la cual estamos pasando es que el Estado garantice una vida digna para toso los ciudadanos, un empleo adecuado, mejorar el sistema educativo e invertir en el acceso a universidades, considero que esa sería una solución para acabar con este conflicto que ha dejado miles de muertes de personas inocentes.

8.2.4 Entrevista Número 4

¿Cuáles son las causas de la disputa de territorio por actores armados ilegales de los barrios viento libre y panamá en Tumaco Nariño en el periodo 2017-2018?

Objetivo: Conocer cuáles son las causas de la disputa de territorio por actores armados ilegales en los barrios viento libre y panamá en Tumaco Nariño en el periodo 2017-2018 indagando la situación actual que viven habitantes de la zona pacifica nariñense.

CONTEXTO SOCIAL DE TUMACO

1. ¿Cómo era su barrio antes de la aparición de grupos armados ilegales en Tumaco Nariño?

R/ Tumaco era un sitio muy bello, la gente vivía trabajando, recuerdo que en la época de mis abuelos se miraba grande, grande el paisaje, el mar en el sector del morro abundaba el turismo, había libertad en las personas, la gente rumbeaba y gozaba sin problema, todos los fines de semana sacábamos los bafles afuera de la casa y poníamos música a todo volumen, y tomábamos cerveza hasta mas no poder qué tiempos aquellos, mi papa se encargaba de recibir a los vecinos y amigos, y mi mama preparaba las ricas arepas de maíz, para servir con gaseosa, mientras la gente bailaba sin parar todo era alegría.

2. ¿Cómo es ahora?

R/ la gente a un rumbea, pero con más precaución, hoy en día nadie confía en nadie, y la rumba sana se acabó, pues con la aparición de grupos armados, todo ha cambiado, principalmente el aumento de cultivos ilícitos, y el desterramiento de personas, es frecuente, pues todos tratan de expandir sus territorios, y le hacen daño a la gente quitándoles lo poco y nada que a un tienen.

3. ¿Cómo era la vida en su hogar antes de la aparición de grupos armados ilegales en Tumaco Nariño?

R/ la vida en mi hogar era lo mejor contaba con un techo, comida y un trabajo, con el cual podía contar para no morir de hambre, pues tenía una casita y terrenito donde cosechar, además podía salir a pescar, y así mismo vender para también comprar.

4. ¿Cómo ha cambiado su vida después de la aparición de grupos armados ilegales en Tumaco Nariño?

R/ como pudo haber cambiado nuestras vidas esa pregunta es la que siempre me hago, que nos ha dejado de consecuencia la aparición de grupos armados, como son hoy nuestros pensamientos, como viven hoy nuestras familias, que clase de ejemplo están siguiendo nuestros hijos, que crecen a diario en medio del conflicto armado y sus actores, sinceramente no podría contestarle esa pregunta, pues es obvia la situación actual, que queramos hacernos los de la vista gorda es otra cosa.

5. ¿Cómo describe la calidad de vida de los habitantes de su barrio?

R/ la calidad de vida de los habitantes de mi barrios ha sido dura ya que cada vez el dinero es más difícil conseguirlo aunque gracias al mar contamos con lo marisco pero sin embargo los demás alimentos son costoso y no se consigue un empleo estable, el inicio de la violencia ha ocasionado que los inversionista se vallan ya que los grupos ilegales cobran muy alta las "vacunas" y en ocasiones amenazan a las personas a que se debe pagar lo cual cada vez hay menos trabajo poco ingreso para sostener a mi familia.

6. ¿Cómo describe la situación de inseguridad social existente actualmente en los barrios viento libre y panamá de Tumaco Nariño?

R/ la situación de inseguridad que existe en el barrio es algo difícil para todos y doloroso ya que cada día no sentimos con más temor nadie pude decir nada ni poner una denuncia porque nos matan las ordenes que han puesto estos grupos armados debemos cumplirla, aunque no estemos de acuerdo prácticamente somos prisioneros privados de nuestra propia libertad.

7. ¿Ha sufrido un hecho lamentable por la disputa de territorio por actores armados ilegales en su familia?

R/ nos ocurrió algo que no se lo deseo a nadie, fuimos víctimas de desplazamiento, como anteriormente conté, tenía un techo y un terreno donde trabajar, en ese enero del 2009, nos encontrábamos en nuestra casita, de repente irrumpe en nuestro hogar un grupo de hombres vestidos con camuflaje, en el

brazo derecho llevaban un brazalete de color rojo, ellos se identificaron como guerrillas, quienes nos sacaron de nuestra casa por simple antojo, uno de mis vecinos se resistió a salir y sin piedad lo llenaron de plomo al ver nosotros esa escena tan escalofriante decidimos dejarlo todo y partir a la zona urbana de Tumaco.

8. ¿Cómo ha cambiado su vida desde que empezó la disputa de territorio por actores armados ilegales entre los barrios viento libre y panamá?

R/ mi vida cambio de la noche a la mañana me toco salir desplazado de mi casa con mi familia sin ninguna ayuda y solo con nuestra ropa lo cual fue duro adaptarnos a este nuevo cambio hemos pasado por momentos duro donde nos tocó dormir en la calle y aguantar hambre con mi familia, pero con la ayuda de Dios ahí vamos.

9. ¿Está de acuerdo o en desacuerdo con los ideales que tienen los grupos armados ilegales frente a la disputa de territorio?

R/ no estoy de acuerdo considero que las armas no es la manera de buscar ser escuchados y lograr una vida digna, equidad social e igualdad para todos, aunque para estos grupos armados ilegales la lucha y los enfrentamientos entre diferentes grupos y el estado para obtener el poder y terminar con las problemáticas ha sido en vano ya que cada día muren más inocente y la violencia aumenta.

10. ¿Se muestra conforme con la manera como el gobierno actual maneja esta problemática?

R/ no estoy de acuerdo en cómo el gobierno actúa para solucionar esta problemática ya que considero que la voz y las necesidades de nosotros los pobres no es escuchada por parte de los gobiernos ya que no nos garantiza una vida adecuada. Considero que el gobierno no está haciendo nada para solucionar esta problemática.

11. ¿Qué solución daría usted para mediar este conflicto?

R/ una de las soluciones para medir el conflicto es que se termine la corrupción de nuestro país ya que considero que de ahí parte todo el conflicto y violencia por la cual hoy nos encontramos, si la corrupción se termina podemos vivir en una mejor condición de vida todos logrando una igualdad social.

8.2.5 Entrevista Número 5

¿Cuáles son las causas de la disputa de territorio por actores armados ilegales de los barrios viento libre y panamá en Tumaco Nariño en el periodo 2017-2018?

Objetivo: Conocer cuáles son las causas de la disputa de territorio por actores armados ilegales en los barrios viento libre y panamá en Tumaco Nariño en el periodo 2017-2018 indagando la situación actual que viven habitantes de la zona pacifica nariñense.

CONTEXTO SOCIAL DE TUMACO

1. ¿Cómo era su barrio antes de la aparición de grupos armados ilegales en Tumaco Nariño?

R/ Tumaco era una región, productiva, donde había abundancia, los sectores rurales eran verdes y existía diversidad de árboles, se escuchaba la música del folclor, cantábamos hasta tarde en celebraciones especiales como navidad, semana santa, fiesta de nazarenos entre otro, reíamos hasta tarde y podíamos salir hasta que quisiéramos se sentía una tranquilidad.

2. ¿Cómo es ahora?

R/ Hoy todo ha cambiado comenzando desde la juventud, creo yo que con la aparición de grupos estos ¡los rastrojos!, la delincuencia ha aumentado, pues estos son los que incitan a los jóvenes a la delincuencia común por unos cuantos pesos, se dedican al robo, y a violentar a la gente por medio de amenazas, los pequeños comerciantes ya no pueden trabajar bien, pues persona que vean acomodada le quitan algo de lo que gana lo que llamamos por acá la famosa vacuna, en si la violencia ha aumentado, más aun los atentados contra los militares que ya son costumbre por acá, y donde caen mucho inocente entre ellos niños!, como lo paso en febrero que pusieron una bomba en la policía.

3. ¿Cómo era la vida en su hogar antes de la aparición de grupos armados ilegales en Tumaco Nariño?

R/ No podría contestar esa pregunta con facilidad, pues mi historia, es un poco triste, pero lo único que puedo decirle es que vivíamos dignamente y felices, porque incluyo a mi familia mi esposo y mis hijos no con lujos ni esas cosas a los que acostumbran tener los ricos je, je, pero si teníamos lo necesario para subsistir, por lo menos no teníamos hambre ni frio, ni tampoco teníamos que luchar por conseguir algo de dinero.

4. ¿Cómo ha cambiado su vida después de la aparición de grupos armados ilegales en Tumaco Nariño?

R/ El cambio que ha tenido mi vida ha sido muy brusco se puede decir, pues mi esposo, mis hijos y yo hemos tenido que luchar mucho para levantarnos después

de lo que nos pasó el 26 de agosto del 2010, donde nos vimos obligados a salir de nuestro sitio de vivienda, que se encontraba en el corregimiento de Calvi, es que hay un resguardo, y somos indígenas awa, lo que vivimos fue terrible vimos ante nuestros propios ojos doce (12) personas asesinadas por grupos subversivos que estaban encapuchados nos desterraron de nuestra propia casa por haber estado presentes en esa masacre, yo creo que estamos vivos de milagro por protección de la Virgen Santísima.

5. ¿Cómo describe la calidad de vida de los habitantes de su barrio?

R/ la calidad de vida de los habitantes de mi barrio es un poco difícil pero sin embrago nos colaboramos muchos y Dios siempre ha estado con nosotros vivimos del diario aunque no es mucho pero con lo poco hemos logrado vivir.

6. ¿Cómo describe la situación de inseguridad social existente actualmente en los barrios viento libre y panamá de Tumaco Nariño?

R/ la situación social que se vive en viento libre y en panamá es algo frustrante y sin salida alguna ya que cada día la violencia aumenta y con ellas muertes, masacres y desaparición, el salir de la casa cada vez es de menor frecuencia ya que en cualquier momento empiezan los enfrentamientos.

7. ¿Ha sufrido un hecho lamentable por la disputa de territorio por actores armados ilegales en su familia?

R/ Si pues ya le contente mi historia eso que nos sucedió nos ha traído grandes consecuencias económicas, puesto que hoy en día me toca subsistir con poco, ya que no tenemos nada nos quitaron nuestra tierra y con ello nuestra vida, pero seguimos luchando, grandemente, ahora mis hijos gracias a Dios están estudiando, y como recibo un pequeño subsidio de familias en acción, puedo darles a mis hijos un plato de comida no mucho pero lo necesario para ellos, además con los pequeños trabajos momentáneos como cargar y descargar camiones, gano unos pesos más, mi esposo no puede trabajar, ya que está enfermo y no puede hacer fuerza, y por eso le mandaron a pasto para unos exámenes médicos, pero como no tenemos plata tiene que seguir acá en su pequeña labor ayudando a limpiar la yuca ganándose diez mil pesos (\$10.000)por bulto, pues este sabrá entender que tanto mi esposo como yo no sabemos leer ni escribir por tanto no podemos conseguir otro trabajito mejor.

8. ¿Cómo ha cambiado su vida desde que empezó la disputa de territorio por actores armados ilegales entre los barrios viento libre y panamá?

R/ mi vida ha cambiado un cien por ciento dejar todo y empezar de nuevo no es nada fácil aun lloro de verme en esta situación y recuerdo todo lo pasado y no logro entender porque nos tocó pasar por esta situación.

9. ¿Está de acuerdo o en desacuerdo con los ideales que tienen los grupos armados ilegales frente a la disputa de territorio?

R/ si estoy de acuerdo con las ideas que tienen estos grupos armados pero no estoy de acuerdo con las acciones que hacen estos grupos armados para conseguir el poder y luchar por la igualdad social.

10. ¿Se muestra conforme con la manera como el gobierno actual maneja esta problemática?

R/ no estoy conforme en como el gobierno actúa para solucionar este problema ya que no se mira unas buenas acciones para minimizar este conflicto y aun así los mismos encargados del Estados están involucrados con esta situación por esta razón la corrupción es cada vez más fuerte.

11. ¿Qué solución daría usted para mediar este conflicto?

R/ una de las soluciones que daría para mediar el conflicto es que el estado como sistema regulador del bienestar de todos los ciudadanos debe supervisar bien sus trabajadores y conseguir personas honradas para que se termine la corrupción y así poder a portar más a municipios donde hay más pobreza y son más vulnerables.

8.2.6 Entrevista Numero 6

¿Cuáles son las causas de la disputa de territorio por actores armados ilegales de los barrios viento libre y panamá en Tumaco Nariño en el periodo 2017-2018?

Objetivo: Conocer cuáles son las causas de la disputa de territorio por actores armados ilegales en los barrios viento libre y panamá en Tumaco Nariño en el periodo 2017-2018 indagando la situación actual que viven habitantes de la zona pacifica nariñense.

CONTEXTO SOCIAL DE TUMACO

1. ¿Cómo era su barrio antes de la aparición de grupos armados ilegales en Tumaco Nariño?

R/ mi barrio era muy alegría compartíamos todos en unión, conversábamos hasta tarde, los niños jugaban todos los días afuera de la casa libre de preocupaciones, podíamos salir y entrar a cualquier hora, nuestros familiares venían a visitarnos se sentía un ambiente armónico y de tranquilidad.

2. ¿Cómo es ahora?

R/ Ahora mi barrio se encuentra en una situación violenta donde no podemos salir ni entrar a cualquier hora a la casa ya que a las 9 de la noche todo debemos estar dentro de las casas y no salir más hasta el otro día, también no podemos ir al otro barrio panamá por el simple hecho de vivir en viento libre por la situación de disputa de territorio que hay en estos dos barrios, vivimos con miedo ya que siempre se forman balaceras a cualquier hora del día. Ahora en este barrio no pueden entrar personas desconocidas porque si lo hacen los interroga y si le encuentran alguna cosa o siente que es infórmate del otro barrio lo matan.

3. ¿Cómo era la vida en su hogar antes de la aparición de grupos armados ilegales en Tumaco Nariño?

R/ mi vida antes de que apareciera los grupos armados era más tranquila vivía sin miedo, mis ingresos eran mayores ya que tenía un buen trabajo, salía más a pasear con mi familia y vivíamos bien, mis hijos trabajaban y me ayudaban con las cosas de la casa y estábamos todos unidos.

4. ¿Cómo ha cambiado su vida después de la aparición de grupos armados ilegales en Tumaco Nariño?

R/ mi vida ha cambiado mucho ya que me siento sola porque mis hijos se fueron porque fueron amenazados por estos grupos armados ilegales, ahora no puedo salir a fuera de mi casa porque me da miedo, la economía de mi hogar cada vez es más baja ya que me quede sin trabajo porque donde trabajaba el señor se fue porque fue amenazado y las vacunas que le cobraban eran muy altas y desde ese entonces no tengo trabajo, a veces cuando me llaman algunas familias a lavar ropa voy pero no es mucho lo que gano.

5. ¿Cómo describe la calidad de vida de los habitantes de su barrio?

R/ La situación económica para todo estas difícil ya que cada vez no se consigue trabajo la canasta familiar está cara y lo poco que se consigue porque la mayoría viven de rebusque no les alcanza para comprar todo el alimento necesario en la mayoría de las casas solo se come 2 veces al día, nuestras casas como la están viendo no son muy buena la gran mayoría son de maderas cuando llueve mucho por las indijas nos entra agua.

7. ¿Ha sufrido un hecho lamentable por la disputa de territorio por actores armados ilegales en su familia?

R/ una de las situaciones que me tocó vivir es ver como un hombre perteneciente a estos grupos armados le dice a mi hijo que trabaje con ellos y que pagan bien y por la sencilla razón que mi hijo dio que no casi lo mata ese día diciéndole que si no lo hacia lo mataba y le descargaba la pistola en la cabeza ese día fue tan difícil

- y de temor para mí que en las horas más tarde apenas se fue ese hombre que amenazo a mi hijo corrí a prestar plata y mande a mi hijo a Cali.
- 8. ¿Cómo ha cambiado su vida desde que empezó la disputa de territorio por actores armados ilegales entre los barrios viento libre y panamá?
- **R/** la violencia en el sector ha generado temor, e incertidumbre, yo he vivido momentos de dolor por perdidas de familiares que no se han podido superar hasta ahora, vivo siempre pensando en que puede más suceder, todo es para mal.

7. ANÁLISIS DE RESULTADOS

En primer lugar, para dar respuesta al objetivo: "Determinar el índice de disputa de territorios en el barrio viento libre del municipio de Tumaco", se precisa destacar que la información, suministrada por las personas de núcleos familiares que pertenecen a la comunidad de Tumaco, en su mayoría se contempla la presencia de mujeres y menores de edad, que se dedicaban a las actividades agrícolas en sus territorios, antes de padecer el infortunio de la disputa de territorio.

Para ello el soporte teórico que fundamento el conocer las familias fue el enfoque sistémico, estudio sobre la familia creado por el autor Bertalanffy formulado en 1968 la Teoría General de Sistemas (TGS)³⁹, como explicación a los principios sobre la organización de muchos fenómenos naturales y en la actualidad es aplicada al conocimiento de muchas otras realidades, tanto naturales como ecológicas, medioambientales, sociales, pedagógicas, psicológicas o tecnológicas, (Hernández, 1989, 1993 y 1997; Castillejo y Colom, 1987 Cusinato, 1992; Campanini y Luppi, 1996; Rodríguez Delgado, 1997), habiéndose convertido en el modelo predominante en los estudios de familia (Satir, Minuchín,1986; Selvini, Palazoli, Andolfi, 1993, Musitu et al., 1994, Rodrigo y Palacios, 1998, Gimeno,1999) donde se considera a la familia un sistema, al que le son aplicables los principios propios de los Sistemas Generales, y también otras características relevantes, que facilitan su comprensión y que son específicas de los sistemas familiares.

En la actualidad el enfoque sistémico ha permitido definir un nuevo paradigma en la ciencia, por lo que el propósito de nuestro trabajo estriba en exponer las principales aportaciones realizadas con dicho enfoque en los estudios de Psicología familiar, resaltando la relevancia y el significado que el modelo aporta al proceso de desarrollo familiar, a su evaluación y a la intervención familia.

Por otro lado, las entrevistas arrojaron como datos que las familias están conformadas en su mayoría por más de cinco integrantes, se encuentra los padres y los hijos, estos grupos familiares se enfocaban en expresar que los recursos económicos que percibían por el cultivo y cría de ganado es lo necesario para el progreso de su familia.

En segunda instancia para saber "cuáles son las alteraciones de la dinámica familiar de 15 familias del barrio viento libre por la disputa de territorio", las poblaciones desplazadas refirieron que uno de los principales cambios en la dinámica familiar se ve unido a la necesidad de abandonar su lugar de residencia habitual en movimientos colectivos, a una amenaza o a un conflicto armado,

_

³⁹ Enfoque sistémico, Disponible en: https://www.uv.es/jugar2/Enfoque%20Sistemico.pdf

desterrando a la población de sus tierras, por grupos armado, terratenientes y bandas criminales, el gobierno debería intervenir para que la población desplazada como mecanismo para hacer frente a la situación y con la intención de regresar.

La Defensoría del Pueblo advirtió sobre el incremento de actos violentos entre la población de Tumaco, Nariño. Según la entidad, la disputa se origina por el control territorial entre el ELN, las disidencias de las Farc, Autodefensas Gaitanistas de Colombia y grupos de delincuencia organizada. Se denuncian casos de amenazas, homicidios, confinamientos y desplazamientos forzados de la población.

La mayoría de desplazado contaba con tierras en la zona rural de Tumaco, lo cual fueron despojado de sus tierras por culpa de los grupos armado, terratenientes, que se encuentra actualmente en Tumaco, la falta del estado para erradicar los cultivos ilícitos y ser frente a la población es muy nula, ya que no cuenta con los suficientes hombres para vencer los delincuentes que están afectando a la población de este municipio.

Los ingresos generados por la agricultura son muy buenos que con lo que gana las personas pueden solventar los gastos familiares, ya que trabajan diariamente trabajos duros para que su familia tenga lo necesario para tener una vida basada en dignidad.

Finalmente tras la descripción a través de los relatos de las 15 familias como ha cambiado su dinámica familiar se logró que las familias manifestaran que los grupos delictivos que se han fortalecido en el territorio de Tumaco tienen como finalidad acrecentar su poderío territorial, para así realizar múltiples actividades ilícitas como el expendio de sustancias psicoactivas, en este punto es importante resaltar que Tumaco es un territorio que facilita el cultivo, principalmente es dable por la ausencia de organismos del estado y de seguridad y por las tierras que se prestan para sembrar y cosechar este tipo de sustancias.

En Tumaco se ubicaban en niveles superiores el asesinato por parte de grupos ilegales dirigidos a los ciudadanos con terrenos de amplia extensión, además que se beneficiaban de su poderío usando armas para amedrentar y abusar de mujeres y niñas, para finalmente lograr su cometido que es apropiarse de las tierras y despojar a miles de familias de sus viviendas.

La mayoría de los integrantes de Tumaco se dedican en su terreno al cultivo y cría de ganado, en su mayoría estos víveres son su alimentación diaria y comerciada en las plazas de la ciudad de Tumaco, de tal manera que adquieren una remuneración para suplir sus necesidades básicas dentro del hogar.

Es importante mencionar que el estado tiene olvidado el territorio de Tumaco, en cuanto a su seguridad, el estado se encuentra ausente del municipio, en cuanto a nivel educativo, no existe una educación de calidad accesible a los menores que se encuentran cerca del sector, muchos de los colegios existentes no cumplen con salubridad e infraestructura que les permita a los menores educarse crear un proyecto de vida dentro de la institución y finalmente frente a la salud, los centros de salud son precarios y sus funcionarios denigran a la paciente que acude por dolor que aqueja su físico.

El deterioro en la ciudad ha generado que grupos ilícitos se fortalezcan en la región e inicien actividades ilícitas como la tensión en la ciudadanía, creando terror bajo amenazas y coacción, violencia física y psicológica, secuestros masivos, asesinatos múltiples y una subordinación al poder que cobija el municipio de Tumaco, aislados del país y su normativa establecida, siendo concordantes con lo que el grupo infractor ordene para su beneficio y no de la comunidad.

La mayoría de encuestados expresó que el lugar que habitaban es un sector de alto riesgo, por tanto, siempre se encuentran bajo tensión, observando su futuro bajo el miedo; a esto se vincula el autor John Bowlby, considerado el padre de la teoría del apego, manifestó en diversos discursos literarios que el "apego se inicia en la infancia y continúa a lo largo de la vida, afirmó que existen sistemas de control del comportamiento que son innatos y que son necesarios para la supervivencia y la procreación de los seres humanos".

El apego y los sistemas exploración son el eje de su teoría, pues desde muy pequeños los niños poseen un comportamiento innato que les lleva a querer explorar cosas nuevas, pero cuando éstos se sienten en peligro o asustados, su primera reacción es buscar la protección y seguridad de su cuidador primario en el territorio se observaba grupos ilegales, narcotraficantes y grupos ilegales que amenazaban con despojarlos de sus territorios, hasta que al final cumplen su objetivo bajo coacción

El liderazgo no hace parte de este municipio, ni tampoco un fin social que quiera luchar por los intereses generales, este proceso es individual y de carácter económico en tanto es conveniente generar disturbios para que las masas se acoplen a los resultados o se retiren del lugar, antes que sean un problema en el transcurso del cumplimiento de sus actividades ilícitas.

9. CONCLUSIONES

La incertidumbre y despojo de territorios bajo coacción, es principalmente causa del abandono del Estado en regiones alejadas del país como lo es el municipio de Tumaco Nariño, encontramos que, no existe unas estrategias que verifiquen la seguridad de los ciudadanos, además que el estado está ausente, no se constata la presencia de servidores que garantice el cumplimiento de los derechos de los habitantes que padecen el flagelo social como lo es la disputa de territorio.

Por ello el incremento de siembra y cosecha de estupefacientes es posible en este tipo de franja donde el terreno es fructuoso y además existe un distanciamiento de la autoridad, en consecuencia, su expendio resulta altamente remunerado llamando la atención de los grupos delictivos a acaparar un mayor número de terrenos extensos que finalmente los obtienen bajo violencia.

La desinformación de los grupos familiares de Tumaco sobre programas estatales sobre programas del gobierno ante el desplazamiento forzado, secuestro, homicidio y coacción de grupos ilícitos hace que su escenario se observe más difícil su supervivencia, y es que si bien existe una legislación que protege a las victimas el conflicto, no hay representación de las políticas que haga público a las minorías alejadas de la tecnología o medio de comunicación por ser parte del grupo denominado en estado de pobreza.

El Estado no suministra seguridad social a las colectividades de Tumaco Nariño, además que no hay desarrollo de edificaciones escolares donde se dicte una educación de calidad, centros de salud donde el individuo pueda asistir para ser tratado de manera integral y tampoco se observó programas que comuniquen a los que se encuentran dentro del sector los trabajos del órgano legislativo, ejecutivo y judicial.

8. RECOMENDACIONES

- Desde la profesión del trabajo social se recomienda Para amortiguar la inseguridad y disputas territoriales, la activación de redes de apoyo que permitan la administración estatal se tome el territorio de Tumaco con organismos policivos en sitios con mayor riesgo de peligro a causa de grupos ilegales, en este momento, se demanda unas políticas que ratifiquen la seguridad de las poblaciones.
- Del mismo modo Es de forzoso cumplimiento que el gobierno se presente como garante de derechos fundamentales de los ciudadanos, en tanto las autoridades como los ejércitos colombianos configuren un retroceso al incremento de grupos vandálicos que generan mayor pobreza a la región, mientras su poderío ilícito incrementa gracias a la fuerza y daño físico y psicológico de la ciudadanía.
- Dado que la información es un derecho de la comunidad campesina y una obligación del estado, es por esto que debe generar actividades donde se dé a conocer los planes del gobierno que se posesiona cuatrimestralmente, de tal manera que, si existen catástrofes o imprevistos, los familiares puedan acudir al estado en pro de su protección y garantía de sus derechos.
- Teniendo en cuenta que el estado debe generar proyectos donde se enfoque en la protección y avance real de la región de Tumaco, es un territorio con un alto índice de surgimiento, por tanto, es necesario que se eduque la región bajo estándares de calidad, se les preste una atención adecuada de salud y sobretodo que se les garantice la seguridad dentro de sus viviendas y en el exterior donde se desenvuelven.

BIBLIOGRAFÍA

ÁLVAREZ, E., CAJIAO, A., CUESTA, I. Siete regiones sin las Farc, ¿siete problemas más? Bogotá: Fundación Ideas para la Paz. Colombia. 2017. Disponible en: http://cdn.ideaspaz.org/media/website/document/58c9535e2fb09.pdf

ÁLVAREZ, E., LLORENTE, M., CAJIAO, A., y GARZÓN, J. Crimen organizado y saboteadores armados en tiempos de transición. Fundación Ideas para la Paz. Colombia. 2017. Disponible en: http://cdn.ideaspaz.org/media/website/document/596b780902224.

ÁLVAREZ, Eduardo; PARDO, Daniel y CAJIAO, Andrés. Trayectorias y dinámicas territoriales de las disidencias de las FARC. Bogotá: Fundación Ideas para la Paz. Colombia. 2018. p.133. Disponible en: http://ideaspaz.org/media/website/FIP_Disidencias_Final.pdf.

AYALA, Rafael. El poder de la escuela. Revista El Lector. Bogotá. 2009. p. 46.

BALIBAR, Étienne. Violencias, identidades y civilidad. Para una cultura política global. Barcelona: Gedisa, 2005.

CASTRILLÓN SÁNCHEZ, Pedro Pablo y PALACIO VALENCIA, María Cristina. Conflicto armado y desplazamiento forzado en el eje cafetero: la emergencia de nuevas voces urbanas. Revista De Paso: Rostros y Caminos. 2004. Manizales: Mesa interinstitucional en torno al desplazamiento forzado por el conflicto armado en Caldas.

CASTRILLÓN Sánchez, Pedro Pablo y PALACIO Valencia María Cristina. Conflicto armado y desplazamiento forzado en el eje cafetero: la emergencia de nuevas voces urbanas. En Revista De paso: Rostros y caminos. Mesa interinstitucional en torno al desplazamiento forzado por el conflicto armado en Caldas. Manizales, 2004.

CASTRO, María Clemencia. "Jóvenes guerreros: elecciones, pasajes y pasos". Conflicto armado, niñez y juventud. Una perspectiva psicosocial. Bogotá: Universidad Nacional de Colombia, Fundación Dos Mundos, 2002.

CIFUENTES P., María Rocío. El fortalecimiento de la familia: base para el desarrollo humano y la construcción de relaciones sociales. Unidad 1, Módulo 2. Bitácora para la interacción psico-social con población afectada por el conflicto armado. Manizales: Universidad de Caldas, Cedat, 2005.

CONCEJO MUNICIPAL DE TUMACO. Plan de Desarrollo Municipal 2017-2019. Tumaco para todos. En los caminos de la Paz. Tumaco-Colombia. 2017.

CORBIN, Juan Armando. La teoría del Apego y el vínculo entre padres e hijos. Psicología y Mente. Disponible en: https://psicologiaymente.com/desarrollo/teoria-apego-padres-hijos

DANE. Cuantos somos, Como vamos. Diagnóstico Sociodemográfico de Caliy 10 municipios del Pacífico nariñense. Cali: Afroamérica XXI. Bogotá-Colombia. 2011. Disponible en: https://www.dane.gov.co/files/censo2005/etnia/sys/cuantos_somos.pdf

DNP. Ficha Territorial de San Andrés de Tumaco. TerriData. Bogotá-Colombia. 2018. Disponible en: https://terridata.dnp.gov.co/#/perfiles

FUNDACIÓN IDEAS PARA LA PAZ. Dinámicas del conflicto armado en Tumaco y su impacto humanitario. Colombia. 2014. Disponible en: http://www.ideaspaz.org/publications/posts/926.

FUNDACIÓN IDEAS PARA LA PAZ. Territorio, seguridad y violencia de género en Tumaco. Bogotá-Colombia. 2018. Disponible en: http://ideaspaz.org/media/website/FIP_SerieLGBTI_Tumaco.pdf.

GOBIERNO DE COLOMBIA Y OFICINA CONTRA LAS DROGAS Y EL DELITO. Monitoreo de Territorios afectados por cultivos ilícitos 2017. Bogotá-Colombia. 2018. Disponible en: https://www.unodc.org/documents/colombia/2017/julio/CENSO_2017_WEB_baja.p df

HORTÚA, A.; LLANO FLÓREZ, L.; MOLINA CÓRDOBA, D, y ZANABRIA ARIAS. 2005.

INSTITUTO NACIONAL DE MEDICINA LEGAL Y CIENCIAS FORÉNSES. Forénsis. Datos para la vida. Bogotá: INMLCF. Colombia. 2004.

INSUASTY CUELLAR, Leonardo Fabio y VELASQUEZ PORTILLA Jorge Antonio. Caracterización e impacto del conflicto armado en la zona pacífica nariñense, Tumaco como epicentro de grupos armados ilegales análisis (años 2007 – 2012) (Tesis de grado). Universidad de Nariño. 2014. p. 47

MARQUEZ, Mariela. Enseñanza De La Historia Del Conflicto Armado En Colombia: Fundamentos Para La Construcción De Propuestas Para Su Enseñanza En El ámbito Universitario. Manizales-Colombia. 2015. p. 208. Disponible en: http://www.redalyc.org/pdf/1341/134116861009.pdf.

MATA, Jorge. Colombia: La población civil grita "¡DÉJENNOS EN PAZ!". Colombia. 2005. Disponible en: https://www.es.amnesty.org/actua/acciones/colombia-poblacion-civil-grita/.

MELO, Jazmín. La Economía Naranja De Bogotá: Análisis De Los Aportes Del Sector De La Publicidad. Bogotá-Colombia. 2017. Disponible en: https://repository.usta.edu.co/bitstream/handle/11634/10405/Melojazmin2018.pdf? sequence=1&isAllowed=y.

MENDIETA, Giovane. Informantes y Muestreo en Investigación Cualitativa. Investigaciones Andina. Colombia. 2015.

PATIÑO, Edy., SANTACRUZ, Carolina., URBINA, Alba., VALENCIA, Sara. Cultivos ilícitos en Tumaco-Nariño después del proceso de paz con las FARC. San Juan de Pasto-Colombia. 2018. Disponible en: https://expeditiorepositorio.utadeo.edu.co/bitstream/handle/20.500.12010/5800/2018CoUNFCEA_EGGGPPati%C3%B1oSantacruzUrbinaValenciaCultivosIlicitosTum acoNari%C3%B1oProcesoPazFARC.pdf?sequence=1&isAllowed=y.

PÉCAUT Daniel, Colombia: Violencia y Democracia, 1991. Disponible en: https://revistas.unal.edu.co/index.php/anpol/article/view/74721

QUINTANA, Alberto. Metodología de investigación científica cualitativa. 2006. Disponible en: http://cienciassociales.webcindario.com/PDF/Cualitativa/Inv_quintana.pdf.

RESTREPO. Diego. Tumaco, un posconflicto armado. 2019. Disponible en: https://www.razonpublica.com/index.php/regiones-temas-31/10828-tumaco,-un-posconflicto-armado.html

RODRÍGUEZ, J. D. Génesis, actores y dinámicas de la violencia política en el pacífico nariñense. Bogotá: Odecofi-CINEP. 2015. Citado en: FUNDACIÓN IDEAS PARA LA PAZ. Territorio, seguridad y violencia de género en Tumaco. Bogotá-Colombia. 2018. Disponible en: http://ideaspaz.org/media/website/FIP SerieLGBTI Tumaco.pdf.

SÁNCHEZ y CHACÓN. Conflicto armado en Colombia: análisis de las causas económicas, sociales e institucionales de la oposición violenta, 2002

SÁNCHEZ, Edith. La teoría del apego. La mente es maravillosa. Disponible en: https://lamenteesmaravillosa.com/sabes-apego-evitativo/#targetText=M%C3%A1s%20adelante%2C%20la%20psic%C3%B3loga%20Mary,el%20apego%20evitativo%20o%20rechazante.

SISTEMA DE INFORMACIÓN ESTADÍSTICO, DELINCUENCIAL, CONTRAVENCIONAL Y OPERATIVO DE LA POLICÍA NACIONAL -SIEDCO-. Base de datos sobre delitos. Policía Nacional. Bogotá-Colombia. 2018.

TAYLOR Y BOGDAN, Introducción a los métodos cualitativos, Ediciones Paidós, 1984.

VÉLEZ, M. (2000). FARC-ELN: Evolución y expansión territorial. Bogotá. Tesis de Pregrado. Facultad de Economía. Universidad de los Andes.

ANEXOS

Anexo A. Preguntas piloto para el desarrollo de la investigación

FUNDACIÓN UNIVERSITARIA DE POPAYÁN

ENTREVISTA DE INVESTIGACIÓN

¿Cómo es la afectación en la dinámica familiar por la disputa de territorios de grupos ilegales en 15 familias residentes del barrio viento libre ubicado en el municipio de Tumaco Nariño, año 2018?

OBJETIVO: Conocer cuáles son las afectaciones de la disputa de territorio por actores armados ilegales en 15 familias residentes del barrio viento libre de Tumaco Nariño en el periodo 2018 indagando la situación actual que viven habitantes de la zona pacifica nariñense.

CONTEXTO SOCIAL DEL BARRIO

- 1. ¿Cómo era su barrio antes de la aparición de grupos armados ilegales en Tumaco Nariño?
- 2. ¿Cómo es ahora?
- 3. ¿Cómo era la vida en su hogar antes de la aparición de grupos armados ilegales en Tumaco Nariño?
- 4. ¿Cómo ha cambiado su vida después de la aparición de grupos armados ilegales en Tumaco Nariño?
- 5. ¿Cómo describe la calidad de vida de los habitantes de su barrio? ¿Porque?
- 6. ¿Cómo describe la situación de inseguridad social existente actualmente en los barrios viento libre de Tumaco Nariño?
- 7. ¿Ha sufrido un hecho lamentable por la disputa de territorio por actores armados ilegales en su familia? ¿Cómo ocurrió?

- 8. ¿Cómo ha cambiado su vida desde que empezó la disputa de territorio por actores armados ilegales entre los barrios viento libre?
- 9. ¿Está de acuerdo o en desacuerdo con los ideales que tienen los grupos armados ilegales frente a la disputa de territorio? ¿Por qué?
- 10. ¿Se muestra conforme con la manera como el gobierno actual maneja esta problemática? Explique por qué.
- 11. ¿Qué solución daría usted para mediar este conflicto?

Anexo B. Resultados Tumaco 2017



Fuente: propia